

## LA INVASIÓN DE LA ISLA DE OSEL

## LOS ALIADOS Y EL COMERCIO DE LOS NEUTRALES

## LA GUERRA

## Resumen diario de operaciones.

Los alemanes dicen que los ingleses les atacaron en un frente de cuatro kilómetros, entre el Scarpe y la carretera de Arras a Cambrai, y que penetraron en sus posiciones, siendo rechazados más tarde. Los ingleses cuentan que realizaron un simple «raid» contra las posiciones enemigas de Monchy-le-Preux, apresando 200 soldados y oficiales germanos. ¿Qué versión creemos? Allí los lectores acepten la que juzguen más cercana a la verdad.

De Oriente no hay más noticias que las relativas a la invasión de la isla de Osel. Arenburg, capital de ella, ha sido ocupada por los alemanes. ¿Qué ha sido de la guarnición? ¿Se ha refugiado en la isla de Dago? ¿Fue hecha prisionera?

En la conferencia interaliada que celebró en Londres el mes pasado, fueron acordadas medidas severísimas que interesan a los neutrales extraordinariamente. Una nota oficial, enviada de París, dice lo que sigue:

«El bloqueo ya no será exclusivamente alimenticio, y seguramente ha de dar mejores resultados, el de las primeras materias y el de productos manufacturados.»

Alemania ha agotado los recursos que ha encontrado en los territorios invadidos, y además está aislada del mundo entero. En cuanto a su producción, ha llegado al último extremo, pues la ha aprovechado mucho más que nosotros. Si pudiésemos obtener de Suecia que no enviase más mineral a Alemania, ésta se encontraría reducida a una terrible carestía.

Los neutrales han considerado por mucho tiempo que tenían absoluto derecho a recibir de los aliados lo que constituía su consumo en tiempo de paz; pero se ha llegado a la imposible situación de que los aliados mismos ya no disponen ni siquiera de sus producciones de tiempo de paz.

Reconocer a los neutrales el derecho de recibir sin restricciones lo que los aliados no reciben más que con restricciones, sería una monstruosidad. Los aliados no facilitarán nada desde ahora a los neutrales, sino con garantías. Ya no pueden proveerlos gratuitamente, es decir, sin compensación. Después de haber consumido íntegramente sus producciones, los neutrales cambiarán con los aliados los productos que no puedan consumir, y para estos cambios tendrán que utilizar sus propios medios de transporte. Tal es la nueva fórmula del bloqueo que, estrictamente aplicada, tiene que poner a Alemania en la imposibilidad material de continuar la lucha.»

Fijémonos en los párrafos subrayados. «Los aliados no facilitarán nada desde ahora a los neutrales, sino con garantías. Ya no pueden proveerlos gratuitamente, es decir, sin compensaciones.»

El otro día, en un artículo que reprodujimos casi totalmente, «La Epoca», órgano del partido conservador, llamaba la atención de los españoles acerca de las realidades aplastantes que les imponen las condiciones de la guerra. Demostraba que, pese a los submarinos, los aliados siguen mandando en el mar, y que España sólo puede comerciar con ellos. Recordaba de paso que necesitábamos carbón de Inglaterra y algodón y otras materias de los Estados Unidos...

Ahora bien. En Londres, el Cuadruple Acuerdo y sus amigos han acordado no dar nada a los neutrales sin la debida compensación.

Reflexionemos. Por encima de las preferencias ideológicas están los intereses esenciales. Hay que vivir. Debemos atender a lo principal, olvidando lo accesorio. Comienza un invierno terriblemente duro. Y hemos de procurar atenuaciones a esa dureza, consecuencia obligada de la repercusión que tiene en nuestra economía la guerra mundial.

## COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 16.—Comunicado del medio día.—En el frente del Aisne, actividad menor grande de ambas artillerías. Hemos realizado dos golpes de mano en las líneas enemigas, uno al Este de Reims, otro en Argona, en la región de Bourguilles. Nuestros destacamentos han destruido numerosos abrigos y cogido prisioneros. En la orilla izquierda del Mosa hemos rechazado una tentativa alemana al Norte de la cota 304. En la orilla derecha, lucha de artillería, particularmente viva en el sector al Norte del bosque de Courrières. Noche tranquila en el resto del frente.

Aviación.—Aviones alemanes han bombardeado la pasada noche la región de Dunkerque. No han causado ni víctimas ni daños materiales.

Inglaterra.—Londres, 16.—Las tropas irlandesas han efectuado, con éxito, esta mañana un golpe de mano al Nordeste de Bullecourt. Gran actividad de artillería enemiga durante la noche, en dirección de la vía férrea de Ipres a Staden.

Italia.—Coltano, 16.—En el frente del Trentino la actividad ha sido moderada. Al Norte de Lenzano (lago de Ledro) fueron rechazados algunos encuentros en nuestros puestos avanzados con patrullas enemigas. En los frentes del Carso y Juliano, desde el Paraba hasta el Rombon, duelos acostumbrados de artillería. En la meseta de Bainsizza,

combates intensos de artillería, y en el frente del Carso y sus líneas de comunicación, el fuego destructor habitual. (T. S. H.)

Alemania.—Nauen, 16. (Oficial).—Con relación a los partes del alto mando militar sobre la ocupación de la isla de Osel, llevada a cabo conjuntamente por el ejército y la marina, se manifiesta lo referente a las fuerzas navales, resumiéndolo así: Con el objeto de desembarcar una parte de las fuerzas en la isla fueron cogidas bajo el fuego, el 12 de octubre, al amanecer, por nuestras fuerzas navales, al mando del vicealmirante Erhard Schmidt, las fortificaciones rusas de la bahía de Tagga y Soclosund, siendo rápidamente dominadas. Al mismo tiempo fueron lanzadas a tierra por sorpresa vanguardias alemanas por medio de flotillas de torpederos y lanchas automóviles. A estas fuerzas siguieron pronto mayores masas de tropas en vapores transportes, y con este refuerzo se creó en breve tiempo una cabeza de puente.

Para apoyar los desembarcos en la bahía de Tagga fueron cogidas bajo el fuego de otras unidades navales las fortificaciones de Zeitel y de Kilkond. A las siete de la mañana fueron desembarcadas también tropas en Asten. Después de vencidas las baterías costeras en la isla de Cundsot y Linnait, fué también callada la batería de la costa de Hapsotfri, en la isla de Dago; por la artillería de los barcos de guerra se forzó el paso del Soclosund, entre las islas de Dago y Osel. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 16.—Frente ruso y Albanio.—En la zona ocupada por las tropas austriacas no ocurrieron acontecimientos de importancia.

Frente italiano.—A causa del mal tiempo, sólo pudo desplegarse alguna actividad en el monte de San Gabriel y en el valle del Wipach. Nuestras tropas rechazaron brillantemente todos los contraataques italianos. (T. S. H.)

## LOS ALIADOS

Incautación de 150 buques.—Washington, 15.—El Gobierno ha acordado la toma de posesión, sin demora, de 150 buques neutrales anclados en los puertos de los Estados Unidos e inmóvilizados.

La inocencia de Malvy.—París, 15.—En el Consejo de Gabinete M. Painlevé comunicó que la encuesta ha demostrado que las acusaciones de traición contra Malvy no tienen ningún fundamento. La Justicia proseguirá la encuesta completa e independiente; pero el Gobierno considera, en interés de la paz interior de la nación, un deber de justicia decir que la falsedad de las acusaciones está demostrada.

Nueve millones de soldados yanquis.—Washington, 15.—El departamento de la Guerra ha acordado hacer pasar la revisión a nueve millones de hombres inscriptos en las cajas de reclutas, sin esperar la llamada del segundo contingente.

Las operaciones del Consejo de revisión comenzarán la semana próxima.

Dice el ministro Arlotta.—Roma, 15.—El ministro Sr. Arlotta inauguró en Nápoles la construcción de dos grandes vapores de carga. Pronunció un discurso sobre el grandioso incremento de la industria naval italiana. Añadió que Italia no podía depender, en lo porvenir, del exterior para el transporte de los géneros indispensables a su vida nacional.

«Hemos dado ya—dijo—el primer paso, y podemos esperar con fe el porvenir.»

Habló después del esfuerzo de la Marina aliada y de la campaña submarina alemana en el primer período, diciendo que, sin señalar cifras, podía afirmarse que si el torpedeamiento de naves hubiese continuado en la línea ascensional de los primeros meses, hubiera sido imposible llenar los vacíos con nuevas construcciones; pero se da lo contrario, porque el número de torpedeamientos decrece, en tanto que aumenta la pérdida de los submarinos enemigos semanalmente, mediante los mejores medios de la defensiva de la Entente.

Anunció que los Estados Unidos dispondrán en un año de 1.600 naves con nueve millones de toneladas, comprendiendo los buques alemanes y austriacos abanderados con la de Norte América.

«Atravesaremos aún momentos duros para el aprovisionamiento—continuó el ministro;—pero imponiéndose sacrificios, porque en esta guerra no se combate sólo en los campos de batalla, vencerá el que sepa resistir un día más que el adversario.»

Malvy y el Gobierno francés.—París, 16.—Asegura Le Matin que el Gobierno considera que su comunicación de ayer respecto al caso Malvy pone término a toda discusión ulterior si el asunto fuera expuesto de nuevo ante la Cámara, y que cualquier anuncio de interpelación sería rechazado, planteando inmediatamente la cuestión de confianza.

La declaración de Lansing.—Londres, 16. Dicen de Washington al Times que Mr. Lansing declara que el Gobierno americano estudia seriamente la cuestión de la participación de los Estados Unidos, en la Conferencia de los aliados que se celebrará en París. Hasta ahora cada vez que se había tratado de la cuestión de tomar parte en esa Conferencia, el departamento de Estado había insistido para hacer saber que no están representados.

La nueva declaración de Mr. Lansing parece indicar una nueva actitud que parece tener importantes consecuencias.

Al escoger el 24 de octubre como día del «Liberty Day», Mr. Wilson proclama que la paz con la victoria debe ser la política de los Estados Unidos, y manifiesta así claramente que América no dejará ningún descanso a Alemania hasta la derrota final de la autocracia alemana.

**Sólo el legítimo Petróleo Gal contiene la caída del cabello. Veinte años de éxito creciente son la mejor garantía. Todas las imitaciones han fracasado.**

## LOS NEUTRALES

Un conflicto con Holanda.—Londres, 15.—Dicen de La Haya al Times:

«Los alemanes intentan dar la mayor importancia a las divergencias de opiniones surgidas entre los Gobiernos británico y holandés con motivo de la cuestión de las arenas y guijarros. La Prensa alemana es más locuaz de lo que procede, mucho más sobre todo que la holandesa. Esta, aunque publicando algunos periódicos fondos que hacen resaltar con insistencia el caso serio para Holanda de su aislamiento del resto del mundo, se concreta a reproducir los comunicados oficiales sobre la situación y los comentarios de Londres y Nueva York. Como de costumbre, el pueblo holandés, con la prudencia que le caracteriza, espera ver si es posible una solución a la cuestión. Le repugna creer que puedan resultar las más graves consecuencias. Hasta ahora los holandeses han tomado el asunto en serio, pero no en trágico. Juzgan que el último párrafo de la declaración oficial significa que el Gobierno de La Haya está dispuesto a suspender el tráfico en cuestión, si el Gobierno inglés demuestra con pruebas que la arena y la grava son utilizadas para fines de guerra. El sentimiento general es que los Gobiernos británico y holandés llegarán a un acuerdo.»

## LOS IMPERIOS CENTRALES

La Conferencia de socialistas alemanes.—Copenhague, 15.—La Conferencia socialista alemana, abierta ayer en Wurzburg, comprendía 800 representantes de todos los puntos de Alemania; pero ningún socialista independiente. El programa de la Conferencia, muy extenso, comprende la discusión de una moción de acuerdo con los socialistas independientes.

Los socialistas del Kaiser.—Berna, 15.—Ayer comenzó en Wurzburg el Congreso que las mayorías del partido socialista alemán celebran todos los años. El diputado señor Ebert saludó a los delegados en nombre de la Junta directiva del partido, y a continuación usaron de la palabra los delegados de los partidos socialistas de Austria-Hungría, Bulgaria, Holanda, Dinamarca y Suecia. El Congreso durará siete días. Esta mañana, en la primera sesión, fué elegido presidente el Sr. Ebert, que pronunció el discurso presidencial, en el que rindió homenaje a los soldados alemanes del frente, e hizo una declaración políctiguerrera, felicitando al partido por haber votado los créditos de guerra y por haber prestado su apoyo al Gobierno imperial. «Seguimos—dijo—y seguiremos luchando con energía hasta que nuestros enemigos se decidan a firmar la paz.» Elogió a continuación el esfuerzo pacifista de Estocolmo y luego atacó al Sr. Michaelis, afirmando que el partido socialista luchará contra el Gobierno imperial hasta que caiga Michaelis. Acabó pidiendo la democratización de la política alemana, que se consulte al Reichstag en el nombramiento del canciller y secretarios de Estado y que se levante el estado de sitio. Los trabajos del Comité de escrutinio impiden la asistencia de ningún socialista de las minorías, pero no obstante, algunos delegados de la mayoría lamentan la escisión y trabajos por restablecer la unidad. En las sesiones de los próximos días se esperan violentos debates. (Agencia Radio.)

El Kaiser a Constantinopla.—Ginebra, 16. El Kaiser es esperado hoy en Constantinopla, donde será recibido por el Sultán y el Gobierno. (Agencia Radio.)

Llamamiento a los estudiantes y a las mujeres.—París, 16.—Telegrafían de Basilea: «La penuria de hombres se hace sentir de tal modo en Alemania, que el ministro de la Guerra, von Stein, ha enviado a todos los estudiantes de las Universidades y de las Escuelas Superiores de Alemania un llamamiento urgente y significativo para que acudan a las fábricas de guerra, con el fin de dejar libres a las fuerzas masculinas, que serán empleadas en los campos de batalla. «La patria—dice este llamamiento—os necesita, y el frente cada día necesita más hombres. Para reemplazar a aquellos que están en las fábricas es indispensable que las mujeres de todas las profesiones que no se hallan ya empleadas en los trabajos de guerra entren en las fábricas.» Von Stein se promete que con el trabajo de los estudiantes y de las mujeres se producirán buenos resultados, que espera de esta nueva combinación.» (T. S. H.)

Michaelis y los jefes del Reichstag.—Zurich, 16.—El sábado convocó Michaelis a los principales jefes del Reichstag y otras personalidades políticas y militares, para tomar

acuerdos sobre la situación. Parece que el actual canciller se muestra dispuesto a hacer concesiones, y que en cuanto a programa de Gobierno, sólo acepta gobernar en unión con la mayoría, pero sin intervención de las minorías. Este cambio de actitud ha motivado la actitud de franca oposición de los pangermanistas y conservadores, que abandonan unánimemente a Michaelis.

¿Será disuelto el Reichstag?—París, 16.—Según despacho de Zurich al «Echo», el Emperador se propone disolver el Reichstag y nombrar dictador. Informes de Copenhague dicen que los centros políticos alemanes creen que la posición de Michaelis es firme, y que no se propone por ahora, en modo alguno, dimitir.

El Congreso de Wurzburg.—Berna, 16.—Según el «Correo de Strasburgo», el espectáculo que ofrece el Congreso de Wurzburg es el mismo que los anteriores. Asiste numeroso público; la tribuna está adornada con colgaduras rojas, destacándose el busto de Bebel. La bandera social-demócrata, que llevaba la inscripción «Proletarios de todos los países, uníos» en la anterior asamblea, no se ha visto esta vez. En cambio se ha expresado la idea internacional en el siguiente canto: «Los proletarios alemanes son siempre fieles», cantado por el orfeón de Wurzburg. Según un despacho a las «Últimas Noticias», de Basilea, no asistió a la sesión de apertura ningún socialista independiente. Los miembros del Comité directivo de la fracción socialista mayoritaria piden que el Congreso apruebe su política en el Reichstag. El Congreso ha elegido presidente al diputado Ebert, de Berlín, y vicepresidente al diputado Auer, de Munich. En su discurso de apertura, Ebert acusó a los pangermanistas de exaltar la voluntad bélica de los países enemigos, y reprochó a Michaelis de llevar al Gobierno de fracaso en fracaso, no logrando más que acumular ruinas. «El partido social demócrata—añadió—ha manifestado al Reichstag que desautorizaba al canciller. El Congreso actual ha de confirmar ciertamente esa desautorización.» Terminó afirmando la necesidad de que se llame al Gobierno solamente a los hombres cuya elección haya sido aprobada por el Reichstag.

## LAS REPUBLICAS AMERICANAS

El Uruguay y los aliados.—Montevideo, 16. El decreto presidencial promulgado hoy determina que las reglas de la neutralidad no serán aplicables a las Potencias aliadas.

La huelga ferroviaria en la Argentina.—Buenos Aires, 16.—Los huelguistas han hecho descarrilar el primer tren, militarmente custodiado, que se dirigía a Santa Rosalia. La locomotora y varios vagones cayeron en un barranco. Resultaron varios soldados gravemente heridos.

## LOS RUSOS

Cierre del puerto de Arkangel.—París, 16. De Petrogrado dicen que, a partir del 30 de este mes, quedará cerrado el puerto de Arkangel para los viajeros.

## LOS ITALIANOS

En memoria de Battisti.—Roma, 16.—Se ha inaugurado en Cremona un recuerdo marino a César Battisti. El diputado Cappa pronunció con este motivo un discurso de conmemoración del mártir trentino.

Pésame y felicitación.—Roma, 16.—El Gobierno italiano ha encargado a su representante en el Cairo que dé el pésame al Sultán de Egipto por la muerte de Luscini.

El Rey ha telegrafado al nuevo Sultán, Fuad, felicitándole por su nuevo advenimiento al trono.

Elogio del ejército italiano.—Roma, 16.—Interrogado lord Treowen, jefe de la delegación inglesa, ha dicho que en el frente italiano ha podido admirar la obra que han realizado las tropas italianas, lo cual sólo reconociéndolo personalmente se puede apreciar justamente. Concluyó rindiendo un homenaje a la virtud bélica italiana y la competencia del mando supremo, asegurando que en cuanto volviese a Inglaterra hablaría de los admirables prodigios hechos por Italia.

Los parlamentarios ingleses en el Trentino.

Roma, 16.—La Delegación inglesa del Parlamento interaliado visitó anteaayer el Trentino, dándose perfecta cuenta de las disposiciones de nuestra guerra de montaña, organización defensiva y perfecta cooperación en los diferentes servicios de la guerra. Durante su estancia en el frente, la Delegación inglesa fué recibida por el Rey, Cadorna y Porro. Ayer se reunieron en Roma las Delegaciones inglesa, francesa e italiana en el Parlamento interaliado e inauguraron en la Sala de Montecitorio los trabajos de preparación para la próxima reunión de Londres. Luzzati pronunció en inglés un discurso elocuente de bienvenida, al cual contestó lord Treowen elevando un himno a la victoria común y recordando los lazos que unen a Inglaterra e Italia. Simón exaltó las recientes victorias italianas y la victoria próxima y definitiva, por la cual todos los aliados luchan con la misma alma. Se enviaron telegramas al Rey de Italia, a Cadorna, Clemenceau, presidente de la Sección francesa; a lord Bryce, presidente de la Sección inglesa, y a Franklin y Bouillon, iniciadores del Parlamento interaliado.

## LO QUE IMPIDE LA PAZ

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

4 de octubre.—La paz es imposible ahora, y lo que hace imposible la paz nos van a revelar dos escenas acaecidas en la Conferencia internacional de Asociaciones socialistas y obreras que se está celebrando en Berna por iniciativa de las Asociaciones obreras de Suiza. A esta Conferencia asisten delegados alemanes y neutrales, pero no de los países aliados, y en ausencia de éstos se leyó una carta de Mr. Appleton, de la Federación de las Trade Unions británicas, en la que se decía que los obreros británicos se negaban a avistarse con los alemanes en tanto que Alemania continuase su guerra de engrandecimiento y siguiese empleando en la guerra métodos de barbarie, como el hundimiento de barcos hospitalarios, el bombardeo de ciudades indefensas y otras crueldades.

Al oír esto, los delegados alemanes montaron en cólera y denunciaron estos asertos como «mentiras». Herr Bauer, de la Unión de Transportes, con una voz que temblaba de rabia, exclamó: «Esa carta está llena de patriotismo y es indigna de camaradas ingleses. Los alemanes no somos ángeles; pero ¿por qué no se habla de las brutalidades de Inglaterra? La verdad es que las clases trabajadoras de Francia y de Inglaterra están apoyando a sus Gobiernos patriotas. Los tendemos la mano de amistad, y no queremos aceptarla. Alemania está luchando una guerra defensiva. No habrá revolución entre nosotros. El soldado alemán hará su deber hasta el fin.»

Al día siguiente discutió la Conferencia una proposición de los delegados suizos para que la residencia de la Oficina internacional de las Asociaciones obreras, que actualmente se halla en Berlín, sea trasladada a un país neutral. Herr Greulich, el patriarca de los socialistas suizos, dijo que la violación de Bélgica enconaba los ánimos de los socialistas de la Entente. Acto seguido se levantó Herr Brey, de Hanover, para quejarse de que no se hablase más que de los sufrimientos de los belgas, «como si los alemanes no sufriesen también». Y en seguida lanzó su «últimatum»:

«Hemos venido dispuestos a encontrarnos con camaradas de todos los países. No es culpa nuestra si faltan los de la Entente. Los alemanes hemos tendido la mano repetidamente, y los otros camaradas la han desafiado. Los alemanes somos un pueblo paciente, pero nuestra paciencia tiene límites que ya se alcanzan. ¡Tened cuidado! Y la Conferencia de Berna, en efecto, se dobló a la amenaza y acordó que continuase en Berlín la residencia de la Oficina internacional.

El incidente ilumina los treinta años últimos de la historia de Europa. Este buen socialista de Hanover no ha hecho más que repetir el infalible gesto de la diplomacia alemana en todas las crisis europeas. El hombre encendido en cólera, agitó en lo alto el dedo índice, y exclamó con voz de trueno: «¿Que me estoy hartando! ¡Tened cuidado! Y entonces, boca abajo todo el mundo, la Conferencia socialista de Berna se sometió a la amenaza, como toda Europa, en ocasiones análogas, se venía sometiendo, y los delegados alemanes se salieron con la suya: la Oficina Internacional de las Trade Unions continúa residiendo en Berlín.

Claro está que si los delegados neutrales de la Conferencia de Berna se hubieran acordado de que el primer deber de los hombres es el de no dejarse atropellar injustamente, lo primero que hubieran hecho es romper todos los tinteros de la Conferencia en la dura cabeza de Herr Brey. En este caso habrían aprendido los camaradas de Herr Brey una lección saludable: la de que el mejor procedimiento para convencer a hombres decorosos no consiste en amenazarlos, sino en enumerar y ordenar las razones que abonan nuestra causa. Pero como la Conferencia de Berna no ha aprovechado la ocasión, Herr Brey se volverá a Hanover, convencido de que al tratar con razas «inferiores», como suelen ser para los alemanes, socialistas inclusive, las de todos los países no alemanes, no hay argumento más eficaz que el del puño cerrado.

Pero hay algo muchísimo más grave en estos incidentes. Y es que cuando los delegados alemanes enseñan los puños, no lo hacen meramente por matonismo, sino porque están convencidos de que tienen razón para indignarse. Que no la tienen es cosa indiscutible para quien haya estudiado los orígenes y métodos de la guerra en los documentos publicados por ambos grupos de beligerantes. Este estudio ha podido hacerse en Inglaterra, porque los pacifistas ingleses se vienen dedicando exclusivamente hace tres años a publicar cuantos documentos pueden favorecer la causa de Alemania. Hay periódicos, como el Cambridge Magazine, que no hacen otra cosa. En los Estados Unidos los alemanes han publicado y repartido cien libros de propaganda por cada uno de los aliados.

Pero el pueblo alemán no conoce más versión de los antecedentes y métodos de la guerra que la que le ha facilitado su Gobierno. Y por esto es real el hecho increíble de que haya hombres que se llaman socialistas y profesen creer que su Gobierno está peleando

una guerra defensiva y vuelvan airadamente contra los aliados...

La explicación de este hecho consiste en que desde el principio de la guerra se ha propagado en Alemania una versión distinta...

Aún se sigue diciendo al pueblo alemán, y éste lo cree, que ha sido víctima de la agresión de Bélgica...

Por lo tanto, aún son inmensa mayoría los alemanes que creen de buena fe que fueron actos de agresión contra Alemania...

La causa de esta ignorancia, la causa pro-

funda y última ha de encontrarse en la ideología marxista, que ha persuadido a los alemanes de que la política es una palabra sin sustancia...

Y como el Gobierno alemán no dirá nunca a su pueblo la verdad de los hechos, toda paz por negociación es imposible...

al ministro de Instrucción pública, pronunciando éste un discurso. Habrá misa de campaña, a la que asistirán las fuerzas...

El nuncio a Pamplona.—El nuncio de Su Santidad, monseñor Ragonessi, ha marchado a Pamplona...

Una asamblea.—Los sustitutos y auxiliares del Registro de la Propiedad de Aragón han celebrado una asamblea regional...

Una invitación.—El rector de la Universidad, Sr. Royo Villanova, noticioso de que el ministro de Instrucción pública iba a celebrar una conferencia en Alcañiz...

Una riña.—Dicen de Tarazona que dos sujetos llamados, respectivamente, Angel Azagra y Martín Gracia, rifeños...

El autor de un crimen.—Huesca, 16.—De los documentos encontrados en las ropas del cadáver del suicida y autor de la muerte del factor Rufino Francés se desprende que se llamaba José Guardiola...

Nueva estación ferroviaria.—Zaragoza, 16. Los inspectores de la Compañía del Norte señores Costero y García han verificado, con resultado satisfactorio, las pruebas de la nueva estación de clasificación...

CASTILLA LA NUEVA Escándalo en el Ayuntamiento.—Ciudad Real, 16.—En su despacho del Ayuntamiento discutieron un concejal y el secretario del Municipio, llegando a las manos...

Se dice que las causas que motivaron la reuerta está relacionada con el desfalco de 32.000 pesetas, del que resulta ser responsable el secretario...

El concejal forma parte de la Comisión nombrada para informar en el expediente con motivo del desfalco...

También se asegura que el asunto del desfalco ha tomado carácter serio.

Se añade que el fiscal de la Audiencia ha devuelto el sumario al juez de instrucción para que amplíe las declaraciones.

El asunto anterior dióse cuenta al juez, quien inmediatamente tomó declaración a ambos contendientes, al alcalde y a las demás personas que se encontraban presentes.

CATALUÑA El gobernador y los carreteros.—Barcelona, 16.—El gobernador civil ha convocado para esta noche a la Junta de obreros carreteros, para tratar de las coacciones de que vienen siendo víctimas los obreros del ramo...

Las subsistencias.—Una Comisión de detallistas de carbón vegetal ha visitado al gobernador para pedirle que se retire la tasa fijada...

El vapor «LEGAZPI» saldrá, salvo contingencias, de Barcelona el día 30 del corriente mes...

NITROGENO 1/2 VATIO Fábrica: Cortes, 397. — BARCELONA

ALAMBIQUE para destilación continua de vino; capacidad, cien litros por hora...

AVISO IMPORTANTE

La Casa «EUREKA» sigue vendiendo sus incomparables calzados al precio de antes de la guerra...

PAÑOS.—Los mejores y más baratos «EL TRUST».—Mayor, 24, tienda.

MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS DE MADRID. SUCURSAL TERCERA (Goya, 18). Se admiten diariamente renovos, desembargos e imposiciones.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, Ptas. 1,50

Centro del Ejército y de la Armada CONCURSO

Debiendo proveerse una plaza de jefe de comedor en el restaurant del mismo y anexos, cuantos deseen ocuparla podrán dirigir sus solicitudes...

Anglo-outh American Bank Ltd., Londres. Sucursales en España: BARCELONA, BILBAO Y MADRID.

Este Banco acaba de anunciar un dividendo de 6 por 100 por el segundo semestre del ejercicio 1916-1917...

El gobierno del carbón vegetal. El gobernador se ha negado, diciendo que se tratará en la Junta de Subsistencias.

También los vendedores de gallinas se han quejado de que al embarcarse en el puerto de Málaga cobran una peseta por cabeza, y eso hace imposible la venta.

Los Círculos de Sans.—Una Comisión de vecinos de Sans ha ido a solicitar de las autoridades que se abran los Círculos clausurados con motivo de la huelga general.

En favor del Comité de huelga.—Se asegura que algunos Centros republicanos están dispuestos a ejecutar la iniciativa del diputado por Valencia, Sr. Azzati...

MURCIA Nuevo alcalde.—Cartagena, 16.—El nombramiento de alcalde de real orden de ésta, recaído en el abogado D. Pablo Cazorla...

VALENCIA La Diputación provincial.—Mitin autorizado.—Castellón, 16.—Se ha reunido la Diputación provincial, presidida por el gobernador civil...

Una reyerta.—En un ventorro del término de Lucena se suscitó una cuestión entre los vecinos de Villahermosa José Guillaumon y Matías Flor...

Prácticas de Infantería.—Castellón, 16.—Ha marchado al pueblo de Onda el regimiento de Infantería de Tetuán...

Permanecerán en dicho pueblo diez días para realizar prácticas.

Se les dispensó cariñoso recibimiento. El lunes se espera al capitán general.

VASCONGADAS El ministro del Brasil.—San Sebastián, 16. Se encuentra en esta ciudad el nuevo ministro del Brasil...

El Sr. Suárez Inclán.—El ex ministro señor Suárez Inclán regresará a Madrid esta semana.

Los cuarteles.—El Ayuntamiento, en su sesión de mañana, tratará de la cuestión de los cuarteles.

Un banquete.—El Aero Club ofrecerá mañana un banquete al alcalde, Sr. Lafitte, para celebrar su nombramiento de gentilhombre.

Las regatas.—Mañana cerrará el Club Náutico la temporada de regatas.

AVISOS UTILES LA HERNIA y el VENDAJE BARRERE DE PARIS. El braguero más práctico y eficaz.

EL MEJOR PURGANTE LAKANTE DEPULVATIVO SEDLITZ CHARLES CHANTEAUD

Informaciones de provincias

HACE MEDIO SIGLO

Día 17 de octubre de 1867.—Ha fallecido en Murcia el joven pintor D. Luis Ruipérez. Con él ha perdido su familia un hijo y hermano cariñoso...

NOTICIAS DEL FERROL

El submarino alemán «B-23», Adoptando precauciones.—Ferrol, 16.—Mañana saldrán para Alcalá de Henares, donde quedarán internados, el primero y segundo comandantes del submarino alemán «B-23».

CRIMEN HORRIBLE

Entre la mujer y el amante matan al marido.—Segovia, 16.—En el pueblo de Grado del Pico, del partido de Riaza, se ha cometido un crimen horrible. Entre los esposos Gil Cuesta y Rafaela Expósito había frecuentes disgustos por la conducta ligera de ella.

sobre Gil, Rafaela le sujetó fuertemente los brazos. Gil fué estrangulado. Una vez cometido el crimen, trataron de borrar las huellas.

Los criminales fueron detenidos, ingresando en la cárcel de Riaza. Han confesado su crimen. La comarca está consternada, porque jamás se había conocido hecho análogo.

ANDALUCIA

El «Alicante».—Cádiz, 16.—El vapor «Alicante» ha traído de Nueva York 6.000 piezas de roble para barriles de vino...

Prácticas de Artillería.—Cádiz, 16.—Se han emplazado ocho cañones Schneider, que forman parte de las baterías del 1.º montado, venidas de Sevilla, en la playa, entre el ventorrillo del Chato y el fuerte La Cortadura.

Mandan las baterías los capitanes señores Cabaleri y Lizaur.

Los cañonazos se hicieron sobre el supuesto buque que pretendía atacar el campo de minas submarinas.

ARAGON

El viaje del Sr. Andrade.—Zaragoza, 16.—Para el día 17 anunciase la llegada a Alcañiz del ministro de Instrucción pública, señor Andrade, que va a colocar la primera piedra de un grupo escolar. El Sr. Andrade permanecerá allí tres días.

Folleto de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

ADRIANO COUVREUR

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—¿Es un narcótico?—preguntó la ciega. —Sí, señora, un narcótico. Y una dosis más fuerte produciría un sueño demasiado largo.

Hacia algunos días que Adriano Couvreur estaba de vuelta en París. Su primera visita había sido para sor María.

ranza alguna, no puedo perderla enteramente, y vengo a preguntaros si todo ha concluido para mí.

—Es preciso soportar con valor el golpe que os hiere. Clara, ya os lo escribí, ha encontrado a su madre, y pertenece a una familia de la alta aristocracia.

—Insuperable!—repitió Adriano con voz sorda.

—Debéis comprenderlo, hijo mío. —Harto lo comprendo! No soy más que un artista, casi un obrero; soy pobre, y Clara pertenece a una familia noble y va a ser rica; debo, por consiguiente, olvidarla.

Después de un momento de silencio, Couvreur añadió: —Sigue mejor, ¿no es cierto? —Creo que sí—contestó la religiosa.

—No habéis tenido noticias suyas? —Sí, pero una vez tan solo. —¿No hablé de mí antes de su marcha? —No, hijo mío. Pensad que ante la alegría de encontrar a su madre no había lugar para ningún otro pensamiento en su mente ni en su corazón.

—Es cierto. Encontrada su madre, yo ya no existía.

Adriano enjugó una lágrima que rodaba por su mejilla, recibió de manos de sor María los quinientos francos que le había confiado antes de su marcha, y abandonó el hospital de Saint-Antoine diciéndose: —¡Vamos, todo se acabó!... ¡Ni aun ha

pronunciado mi nombre!... No obstante, me amaba; yo al menos así lo creía. Me engañaba, y ella se equivocaba al pensar que me amaba... Ambos nos engañábamos! ¿Por qué la habré encontrado en mi camino? ¿Qué he hecho para sufrir tanto?

Adriano Couvreur sufría, en efecto, horriblemente. Le perseguían ideas de suicidio, y quizás no hubiese tenido valor para vivir si, a pesar de todo, un rayo de esperanza no hubiera quedado en el fondo de las tinieblas de su alma.

Volvió a su trabajo, y todas las mañanas salía de su casa de las islas de Santa Catalina, y por las tardes volvía a ella, sin sospechar que Clara, condescendiente, se hallaba cerca de él.

El billete de lotería que la joven le había dado era cuanto le quedaba de ella. Aquel billete lo había puesto en un marco, y algunas veces se pasaba horas enteras en contemplación delante del cuadro, que le recordaba tanta miseria, tanta alegría y tanto amor.

Para dirigirse por las orillas del río a la estación del ferrocarril, el camino era largo.

A fin de acortarlo, atravesando el Marne, Adriano había comprado un bote, que le servía para ir a pintar bocetos en el río los domingos y los días en que volvía temprano a su casa.

La existencia del joven era bien triste y monótona, porque nada le impedía en su soledad el pensar constantemente en Clara.

Su vuelta a las islas de Santa Catalina

había sido cuarenta y ocho horas después de instalarse Paulina de Rhodé y su hija en la posesión de Plácido Joubert.

Los días iban haciéndose más largos. El doctor, cuyas visitas eran bastante frecuentes, llamó la atención de la ciega, manifestándole que, en vez de mejorar, empeoraba su hija.

—Ya hablaremos de eso en otra ocasión. Esperemos a que todos nuestros asuntos estén terminados.

Paulina lloraba en silencio. Los negocios no se terminaban. El señor David no recibía noticia alguna de su colega de Argel, encargado del inventario de la fortuna del difunto conde; se esperaba el resultado del inventario para fijar exactamente los derechos que había que pagar a la Hacienda.

Joubert, mientras tanto, perfeccionaba los detalles del plan que había combinado. Cada dos días iba a las islas de Santa Catalina, bien a comer, bien a almorzar, y durante las horas que pasaba junto a la madre y la hija, observaba, interrogaba, y de esta especie de instrucción sumaria, discretamente llevada, resultaba para él la seguridad de que la ciega nunca impondría a Clara la unión que se había jurado llevar a cabo.

—¡Esperar más tiempo sería sencillamente estúpido!—se dijo.—En cuanto esté terminado el inventario, y eso poco pue-

de tardar, sabremos la importancia de la suma que hay que entregar a la Hacienda. Es preciso que para esa época sea yo tutor, y por consiguiente único dueño de la situación. Entonces nada me impedirá el imponer mi voluntad.

El día en que por vigésima vez Plácido se formulaba este siniestro pensamiento se hizo conducir en carruaje al puente de Charenton, desde donde despidió el coche y se fué paseando por las orillas del río.

Entre el puente de Charenton y el puente del camino de hierro, en el brazo en que se reúnen las aguas del Marne y del Sena, se hallaban los talleres de un constructor de embarcaciones de todos géneros, desde la lancha más vulgar hasta los más elegantes botes.

Joubert se dirigió a aquellos talleres, examinó varios botes y preguntó al constructor el precio de uno de ellos, muy ligero y que ya había servido. El precio, que era de los más modestos, fué aceptado sin regatear y el pago hecho al contado.

Plácido se hizo dar un recibo y anunció que dos horas después irían a buscarle. Le entregaron la llave del candado que tenían las arrastras, de modo que no había más que soltarla y embarcarse, lo cual hizo después de haber comido en un restaurant y haber esperado que llegara la noche.

Remando con una fuerza poco común, penetró en el Marne.

Hacia las diez de la noche llegó a la barrera de Creteil. Allí era donde la tarea iba a ser difícil, y para que el plan que había combinado pudiera ejecutarse era preciso que el bote pasara por encima de la barrera. Lo más sencillo era que abrie-

# INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

## NO NOS CONVENCE

Hemos leído la larga nota que ha dado a la Prensa el gobernador civil, presidente de la Junta de Subsistencias de la provincia, y debemos declarar que no nos ha convencido. Se razona en ella de un modo falso y arbitrario. Y la verdad es una y cuanto se haga por encubrirlo será contraproducente.

Antes de quince días ocurrirá—ya verán nuestros lectores cómo no nos engañamos, por desgracia—que el público no encontrará en los despachos de pan las barras suficientes para su consumo. Y además, esas barras estarán faltas de peso y serán poco menos que incomedibles. Ya sucedió otra vez, no obstante las promesas de las autoridades. No extrañen éstas que nos mostremos escépticos.

La Junta de Subsistencias ha procedido de un modo verdaderamente asombroso. Cuando el público oyó hablar de tasa, creyó que se rebajaría el precio del pan. Mas he aquí que se ha tasado éste y se le ha elevado de precio. Y los madrileños no acaban de salir de su apatosis...

El trigo a 42,19 pesetas! Poseemos folletos de agricultores aragoneses en que se afirma—esos folletos fueron publicados hace cinco ó seis años—que el de 28 pesetas es un precio remunerador del trigo y que el ideal debe ser que se mantenga indefinidamente. Un aumento de tres duros ha parecido a la Junta modesto y razonable. Llena de mieles para el labrador—para el acaparador más bien, ya que casi todos los labradores venden la cosecha antes de segarla—olvida que los consumidores son igualmente hijos de España.

No nos ha convencido el documento del gobernador. Igual ha sucedido a los demás periódicos. Es opinión unánime que la Junta de Subsistencias, puesta a optar entre el público y el gremio de panaderos, se ha decidido por éste y se ha rendido a su presión con armas y bagajes.

Madrid debe pedir que esa Junta no se reuna más. No se había visto aún que la tasa significara elevación de precios. Ha sido preciso que los enemigos del vecindario que integran ese embeleo absurdo acordaran solucionar el problema del pan, para que se diera tan extraordinario fenómeno económico...

Dentro de tres ó cuatro semanas celebrarán elecciones municipales. Ya tendrán buen cuidado los panaderos de que el período electoral coincida con la desaparición del pan en barras comestible y cabal.

## BOLETIN RELIGIOSO PARA HOY

Miércoles 17 de octubre de 1917.—Sale el Sol a las 6,8. Pónese a las 6,26.

Santos del día.—Nuestra Señora de los Remedios. Nuestra Señora de Valvanera y la Virgen de la Azucena ó Nuestra Señora de las Vocaciones. Santos Herón, Víctor, Andrés, Alejandro y Mariano, mártires; Florentino y Víctor, confesores; Santos Eduvigis, duquesa, viuda, y Mamelita, mártir, y la beata Margarita de Alcoque.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Salesas (San Bernardo, 82), y habrá fiesta a la beata Margarita de Alcoque; a las ocho y media y procesión para manifestar a S. D. M., a las diez y media, solemnemente orador el padre José María Rubio, y por la tarde, a las cuatro y media, estación, rosario, completas, preces y reserva.

En las Salesas (Santa Engracia), ídem id., y predicará el padre Francisco López; por la tarde, a las cuatro, continúa el triduo y será orador el padre José María Rubio, y acto seguido letanias del Sagrado Corazón y procesión pública con el Santísimo, y al regreso, preces y reserva.

En Jesús sigue la novena a su Titular, predicando en la misa, a las diez, D. Hdefonso Linarés; y por la tarde, a las cinco y media, el muy ilustre señor D. Antonio Martínez.

En Santa Cruz, ídem id. a Nuestra Señora del Pilar, D. Marcial Oliver, y por la tarde, el muy ilustre señor D. José Juliá Santelú.

En San José sigue la novena a Santa Teresa, siendo orador por la tarde, a las cinco y media, D. Donatilo Fernández.

En San Hdefonso, ídem id., D. Mariano Benedicto.

En Santa Bárbara, ídem id., D. Enrique Vázquez Camarasa.

En Portugueses, ídem id. a San Rafael, predicando D. Angel Pastor.

En el Cristo de San Ginés, al anochecer, ejercicios, siendo orador D. Francisco Alonso.

La misa y oficio son de Santa Eduvigis, rito semidoble, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Flor de Lis en Santa María, de Lourdes en San José, del Corazón de María en su parroquia y en su iglesia, ó de la Caridad del Cobre en las Descalzas.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turno: San Agustín.

## TRANSPORTES DE MERCANCIAS

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias a domicilio.

Agencia sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléfono 801.

## HACE MEDIO SIGLO

Día 17 de octubre de 1867.—Noches pasadas se verificó en casa de D. Juan de Dios de la Rada y Delgado la lectura de un drama original de D. Manuel Valcárcel y D. E. Bedmar. Asistieron a la lectura los distinguidos literatos Sres. Fernández Guerra, Hurtado, Rosell, Arnao, Bona y Serrano, Andrés Dampierre, González de Tejada, Retes, Compigni, Carreras y González, marqués de Monistrol, Castellanos, Navarro, Campos, Díaz y algu-

nos otros. La concurrencia salió altamente complacida de esta lectura, pues el referido drama cautivó la atención de tan autorizado auditorio, no sólo por lo correcto y brillante de la versificación, sino también por la variedad y originalidad de las situaciones. Ignoramos a qué coliseo estará destinado. (De La Correspondencia de España.)

## Para el estómago

es intestinos, ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, marca «Stomalix». Pídase Saiz de Carlos, único que cura, pues hay muchas imitaciones.

## GRAN MUNDO

Capítulo de bodas.—En la Concepción se celebró ayer mañana, con gran brillantez, el enlace de la bellísima Srta. María Luisa Belaunde, hija del diputado y ex subsecretario D. Luis, con D. Vicente Lantero y Fernández Nespral, perteneciente a distinguida y conocida familia asturiana.

Al entrar en el templo, que se hallaba adornado con plantas y flores, daba el brazo a la novia su padre, dándole el novio a su madre, la señora de García Barrón, que en unión de D. Luis Belaunde apadrinaron a los contrayentes.

Lucía la novia elegante y rico traje blanco de seda, adornado con encajes y flores de azahar, realizando este tocado su gran belleza.

Terminada la ceremonia fueron obsequiados los invitados con un espléndido almuerzo en el hotel Ritz. A pesar de que los que al asistieron fueron tan sólo los parientes de ambas familias y algunos amigos íntimos, pasaban de setenta los comensales.

Después de terminado el almuerzo, pasó la gente joven al salón de fiestas, donde se organizó un animado baile, que duró hasta las últimas horas de la tarde.

Los novios salieron en automóvil ayer tarde para Asturias.

Mil enhorabuena a ambas familias, y una eterna luna de miel para los nuevos señores de Lantero.

—En la iglesia parroquial de San Jerónimo se celebró ayer mañana la ceremonia del casamiento de la Srta. Pilar Carreras con don Nazario Calonge y Page.

La iglesia estaba preciosa, con profusión de flores y luces; un tapiz se extendía desde el púlpito hasta las gradas del altar, y distinguida concurrencia llenaba el templo.

A los acordes de una marcha nupcial entró la novia, primorosamente ataviada, apoyada en el brazo de su futuro padre y padrino, el general Calonge; detrás venía el novio, dando el brazo a la señora viuda de Carreras, que actuó de madrina. Bendijo la unión el señor obispo de Olimpo, quien pronunció sentida y elocuente plática.

Los señores de Calonge, a quienes deseamos dichas sin fin, han salido en automóvil para Zaragoza, y después continuarán su viaje por diferentes regiones de España.

## FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

Hacienda.—Concediendo créditos de pesetas 22.833.333 y de 149.750 para el personal de la administración de la Caja Postal de Ahorros y personal administrativo provisional afecto al mismo servicio.

—Ampliando los créditos del presupuesto vigente de Marina, secciones 5.ª y 12.ª, a 82.317.025 y 76.002.075 pesetas con destino al aumento de 25 céntimos en el haber de los soldados de infantería de Marina de la Península y Africa.

—Reorganizando el personal de Hacienda con arreglo a la ley de Autorizaciones.

—Elijando el capital por el que han de tributar en distintos años diez Sociedades extranjeras.

Gobernación.—Reorganizando las plantillas del personal de este ministerio para introducir la amortización del 25 por 100, según dispone la ley de Autorizaciones.

## El entierro del marqués de Borja

Ayer mañana se ha verificado el triste acto de conducir al cementerio de San Isidro el cadáver del marqués de Borja, intendente general de la Real Casa y Patrimonio.

Al sepelio, que ha constituido una sentidísima manifestación de duelo, han asistido multitud de personas conocidas, que han rendido este último tributo a tan caballeroso señor.

Precedía al coche fúnebre el clero parroquial con cruz alzada, y a su alrededor marchaban servidores de la Real Casa con hachas encendidas.

Presidían el duelo los marqueses de la Torre y Viana, en representación de Sus Majestades Don Alfonso y Doña Victoria; el duque de Sotomayor, en la de S. M. la Reina doña María Cristina; y el Sr. Pulido y el marqués de Guevara, en la de Sus Altezas don Fernando y doña Isabel. También formaba parte de esta presidencia el obispo de Sión.

Presidían, por la familia, los hijos del finado D. Alberto y D. Luis, su hijo político D. Alberto Alcocer, su hermano, D. Manuel Abella y el obispo de Madrid-Alcalá.

El duelo se despidió en el Puente de Segovia, y fueron muchas las personas que tomaron los coches y siguieron hasta el cementerio, acompañando el cadáver del señor Moreno y Gil de Borja.

Un detalle, que demuestra las simpatías con que contaba el finado en todas las clases sociales, es que los intérpretes guías autorizados, que suelen acompañar a los forasteros en su visita a algunas dependencias del Palacio, han concurrido en pleno al entierro del marqués de Borja.

Descansen en paz!

## UNAS LINEAS DE COMENTARIO

FLORES SECAS

¿Puede ser ofrenda, homenaje ó recuerdo, un ramo de flores secas? Esto es lo que yo me pregunto cada vez que cruzo ante el monumento que en la calle Mayor se alza, para conmemoración de aquella espantosa tragedia que cubrió de negros crespones a tantas familias españolas, turbando la felicidad de una de las fechas más señaladas en la vida de los actuales Reyes de España. Y téngase en cuenta que cruzo por allí seis ó ocho veces al día, todos los días, sin que ni una sola vez deje de arrancarme la misma pregunta el ramo de flores secas que alza entre sus manos el ángel del monumento.—Este ramo se renueva una vez al año, en mayo; calcúlese cómo estarán las flores ahora, y cómo estarán para diciembre. Hechas una verdadera lástima.—¿No habría medio de renovar de tiempo en tiempo estas flores, ó de hacer un ramo metálico, para evitar el espectáculo de tal ofrenda, homenaje ó recuerdo de flores secas? Seguramente que en los jardines reales ó en los municipales sobran todos tiempos flores para evitar la triste impresión de olvido ó escaso interés producida en los transeúntes por esas flores secas, alzadas entre las manos de un ángel. Y si no las hubiera, deberían buscarse. Todo, antes que el dejar el ramo de las flores secas. Incluso el dejar vacías las manos de la estatua.—VERITAS.

## DECRETO IMPORTANTE

### LOS TRANSPORTES MARITIMOS

Su Majestad el Rey ha firmado el real decreto creando el Comité del Tráfico marítimo, cuya parte dispositiva dice así:

«De acuerdo con mi Consejo de ministros, y a propuesta del Fomento, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Para la realización del tráfico marítimo en el transporte de aquellas materias cuya importación, circulación ó exportación juzgue el Gobierno imprescindible para la economía nacional en las actuales circunstancias, mientras sean necesarias hasta la terminación de la guerra actual, quedarán afectas 180.000 toneladas de registro bruto como límite máximo normal que los navieros españoles pondrán a la disposición del Gobierno para que de ellas utilice en dicho tráfico las que sean indispensables a los fines expresados. Del tonelaje afecto, mientras no preste servicio, dispondrá libremente su respectivo armador. En la cifra indicada de 180.000 toneladas se comprenden las 100.000 que por real decreto de 3 de marzo de 1916 están asignadas a la Junta de Transportes marítimos. Quedan sujetos a las disposiciones de este real decreto todos los barcos que constituyen la marina mercante española, sin excepción alguna, cualquiera que sea la navegación a que se dediquen y los servicios que presten.

Art. 2.º Para dirigir la ejecución de este servicio, dictando en cada caso las órdenes necesarias y señalando las medidas que proceda adoptar, se crea un Comité del Tráfico marítimo, presidido por el director general de Comercio, Industria y Trabajo, y compuesto de un representante de cada uno de los ministerios de Hacienda, Marina y Fomento, y de dos representantes de los navieros, designado uno por la Asociación de Navieros de Bilbao y otro por la del Mediterráneo. El Comité del Tráfico marítimo funcionará con facultades ejecutivas para la designación de buques y servicios y en cumplimiento de las instrucciones del ministro de Fomento, así como también entenderá, solicitando de éste una resolución, en todos los nuevos problemas que por la organización y ejecución de estas funciones puedan presentarse. Asumirá, desde luego, todas las atribuciones conferidas a la Junta de Transportes marítimos por el real decreto de 3 de marzo de 1916. Esta Junta subsistirá en su forma actual tan sólo durante el tiempo necesario para ultimar las liquidaciones de los servicios a flete reducido concedido hasta la fecha, quedando definitivamente disuelta al término de estos trabajos. Los navieros españoles deberán facilitar al Comité, en la forma y plazos que éste disponga, nota expresiva de la situación de los buques y todas las informaciones referentes al tráfico que juzgue necesarias para el mejor acierto de sus disposiciones.

Art. 3.º Será de la especial incumbencia del Comité del Tráfico marítimo determinar por sí la clase y forma de las importaciones y exportaciones que deban considerarse de interés nacional, organizando y centralizando este servicio con carácter público, en la forma más adecuada a su rápida y eficaz ejecución. A este efecto, recibirá, clasificará y despachará los pedidos de tonelaje, cuidando de que los servicios se acuerden con antelación suficiente y se comunique sin dilación a las Asociaciones navieras interesadas, a fin de que entre la fecha del acuerdo y la del servicio a prestar medie el tiempo necesario para que la aportación del buque y su situación en el puerto de carga pueda efectuarse con la diligencia que cada caso requiera, evitando perjuicios innecesarios. No se acordará servicio alguno de interés particular sin que previamente se justifique la adquisición del cargamento, la licencia de exportación del Gobierno respectivo y la autorización para el aprovisionamiento de carboneras.

Señalará el Comité las rutas peligrosas para la navegación, a fin de que, en casos de que necesidades imperiosas de la economía nacional obliguen a recorrer alguna de mayor peligro que las hoy frecuentadas por los barcos, no pueda hacerse el servicio sin que antes dicte el Gobierno la resolución que correspondiere. El Comité hará en cada caso el estudio y fijación de los fletes correspondientes al servicio a realizar, pudiendo oír a las partes interesadas; pero sin que este trámite consien-

ta retraso alguno en su ejecución. Sólo podrán disfrutar del beneficio del flete reducido:

a) El Estado para el aprovisionamiento de la escuadra y Arsenales é importaciones de artículos destinados a la defensa nacional.

b) El Estado, para los trigos que adquiere ó importe por su cuenta ó bajo su fiscalización, destinados a constituir un stock para el consumo nacional ó para regular los precios interiores. La distribución de este trigo se sujetará a las reglas que establezca la Comisaría general de Abastecimientos, a fin de que la rebaja de precios por razón del flete beneficie íntegramente al consumidor.

c) Cualquier otra mercancía que sea primera materia de industrias fundamentales, y siempre que su importación se condicione en la forma indicada en la letra anterior.

d) El carbón suministrado a tasa con destino al consumo doméstico, la Comisaría general de Abastecimientos informará previamente, fundamentando y justificando la necesidad de la concesión, y vigilará, con intervención de los navieros, la distribución y destino del carbón suministrado. No se designará barco mientras no se acredite que el cargamento está dispuesto para el embarque.

Art. 4.º Los navieros quedarán exentos de responsabilidad para con el Gobierno cuando por causa de fuerza mayor les sea imposible, a juicio del Comité ejecutivo, realizar los servicios que se les señalen.

Art. 5.º Los navieros tendrán inexcusable obligación de aportar el tonelaje que les demande el Comité y asimismo de participar en los quebrantos. Las Asociaciones responderán de sus asociados. Los navieros libres deberán agruparse entre sí ó adherirse a las Asociaciones existentes para el debido cumplimiento de las cargas que les corresponde levantar. Podrá el Comité incautarse de los barcos de los navieros morosos sin causa de fuerza mayor a facilitar el tonelaje que se les demande, con facultad de fijar la indemnización, si estima procedente otorgarla. Los navieros morosos en el pago de las cuotas que por quebrantos les corresponda satisfacer, serán considerados como deudores a la Hacienda é incurso en los procedimientos de apremio.

Art. 6.º No se autorizará transmisión alguna de buques sin que se justifique que el vendedor está al corriente en el cumplimiento de las obligaciones del presente decreto.

Art. 7.º Los fondos procedentes de las aportaciones en metálico hechas por los navieros en virtud de lo dispuesto en el artículo 10 del real decreto de 3 de marzo de 1916, y que se hallen en poder de la Junta de Transportes marítimos, después de practicadas las liquidaciones a que se refiere el art. 2.º, pasarán a poder del Comité del Tráfico marítimo.

Art. 8.º Aunque se fija como límite máximo normal el de 180.000 toneladas para la ejecución de los servicios mencionados en este real decreto, el Comité del Tráfico marítimo podrá solicitar del Gobierno, si las necesidades nacionales lo exigen, que se amplíe el límite fijado hasta la cifra que se estime indispensable. Dicha ampliación tendrá que acordarse en Consejo de ministros y propuesta del Fomento, previa audiencia de las Asociaciones de navieros, y declararse ejecutiva por medio de un real decreto.

Art. 9.º Los gastos que ocasione la organización interna del Comité del Tráfico marítimo serán pagados por los navieros españoles, quienes se indemnizarán de ello incluyendo en cada demanda de fletes la parte proporcional que corresponda.

Art. 10.º Todos los cobros y pagos a que den lugar los servicios encomendados al Comité serán ordenados por el presidente, y en su defecto, por el vicepresidente, previo acuerdo del mismo Comité.

Art. 11.º El Comité del Tráfico marítimo fijará sucesivamente las reglas necesarias para el cumplimiento de este real decreto, dando cuenta inmediata de las mismas al señor ministro de Fomento, para que con su aprobación tengan el carácter de precepto reglamentario.

Art. 12.º El Comité fijará los días y horas en que ha de reunirse para el despacho ordinario, procurando evitar demoras en la resolución de los puntos de su competencia; pero permitiendo el contacto de las representaciones de los navieros con sus respectivas Asociaciones. Para las reuniones extraordinarias se convocará por telegrama, con cuarenta y ocho horas de anticipación, por lo menos, para la presentación de los vocales ausentes, comunicándose el objeto de cada reunión. Los acuerdos serán inmediatamente ejecutivos si a la reunión concurren la totalidad de sus vocales; en otro caso se repetirá la reunión a las veinticuatro horas, y se ejecutará lo que se resuelva, cualquiera que sea el número de concurrentes.

Art. 13.º Las disposiciones del presente decreto tendrán carácter transitorio, declarándose su derogación en el momento en que cesen las circunstancias promovidas por la guerra europea.

Art. 14.º Todas las disposiciones de anteriores reales decretos que regulan el tráfico y los fletes quedan derogadas, y subsistirán solamente las relativas a la transmisión de buques.

Dado en Palacio a 16 de octubre de 1917.

## BANQUETE A PEÑA

La Comisión organizadora de este homenaje de los amigos y admiradores del simpático actor por su último triunfo el día del debut en el teatro de Apolo, ha señalado el día 20, a la una de la tarde, para la celebración del anunciado banquete.

Como ya se ha dicho, las tarjetas pueden recogerse, al precio de 10 pesetas, en el café de Lisboa (Mayor, 1), teatro Cómico y teatro Apolo.

Al acto pueden asistir actrices y títeres.

## Reorganización del personal de Gobernación

He aquí la parte dispositiva del real decreto firmado ayer por Su Majestad:

«A propuesta del ministro de la Gobernación, de acuerdo con el Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Con arreglo a lo preceptuado en los artículos 1.º y 5.º de la ley de 2 de marzo último y a lo establecido en el artículo 1.º del real decreto de Hacienda del día siguiente, las plantillas de los funcionarios administrativos y subalternos dependientes del ministerio de la Gobernación, sometidas a las leyes de 14 de abril de 1908 y 14 de noviembre de 1916, serán las siguientes:

Funcionarios administrativos.  
Un oficial mayor, con arreglo a la ley de 30 de diciembre de 1910, 12.000 pesetas.

Cuatro oficiales mayores, a 10.000 pesetas, 40.000.

Cuatro oficiales primeros, a 9.000, 36.000.

Diez oficiales segundos, a 8.000, 80.000.

Doce oficiales terceros, a 7.000, 84.000.

Quince jefes de Negociado de primera, a 6.000, 90.000.

Veintiocho de segunda, a 5.000, 140.000.

Treinta de tercera, a 4.000, 152.000.

Noventa y cinco oficiales de primera, a 3.000, 285.000.

Ciento cuarenta y tres de segunda, a 2.000, 286.000.

Ciento sesenta y seis de tercera, a 1.500, 248.000.

Total, 1.453.500 pesetas.

Personal subalterno.

Un portero mayor, 4.000 pesetas.

Cinco porteros primeros, a 3.000, 15.000.

Once ídem segundos, a 2.000, 22.000.

Treinta y dos ordenanzas primeros, a 1.500, 48.000.

Ciento treinta y dos ídem segundos, a 1.250, 165.000.

Total, 251.000 pesetas.

Las precedentes plantillas se considerarán en vigor desde luego, a los efectos de las disposiciones mencionadas, y cualesquiera que sean las que se consignen en el primer proyecto de presupuestos que se redacte, al final del detalle del art. 3.º, capítulo 9.º de la sección 6.ª, se mencionará expresamente que en la primera quincena de cada año se introducirán las modificaciones necesarias en los créditos de los capítulos 1.º, 2.º, 3.º y 9.º, hasta implantar por completo la plantilla definitiva que se establece en el presente decreto.»

Art. 2.º Desde la publicación de este decreto se amortizarán, a los efectos del artículo anterior, una de cada tres vacantes que se produzcan en las clases hoy existentes de oficiales de primera, segunda, tercera y cuarta, y los de quinta de ingreso, hasta que quede definitivamente implantada la plantilla que establece dicho artículo, y los ascensos ó mejoras de sueldo que se acuerden, invirtiendo la mitad del crédito de la amortización, se conferirán exclusivamente por antigüedad rigurosa. En el personal subalterno se amortizará una de cada cuatro vacantes que se produzcan. Las vacantes de plazas, mejoradas ó no, que no correspondan a la amortización, seguirán proveyéndose con arreglo a las leyes de 14 de abril de 1908 y 14 de noviembre de 1916, con la antigüedad del día siguiente al en que ocurran.

Art. 3.º Serán amortizadas las vacantes de oficiales que existan en el día de la publicación de este decreto, y de la mitad del crédito que importen las mismas, cuatro quintas partes se invertirán en consolidar la situación y dotación de los ochenta oficiales que fueron ascendidos por virtud de la ley de 14 de noviembre último, a partir de 1.º de enero próximo, y la otra quinta parte se aplicará, desde luego, a la adaptación de las plantillas que se establecen. También se amortizarán, por excepción, las vacantes de oficiales de todas clases que se produzcan, invirtiendo el importe correspondiente en la misma forma determinada en el párrafo anterior, pero tan sólo por el tiempo necesario hasta que esté consolidada la situación y dotación de todos los ochenta oficiales mencionados, aplicándose después, estrictamente, las reglas establecidas en el artículo 2.º.

Art. 4.º Ningún funcionario dependiente del ministerio de la Gobernación podrá ser destinado ó agregado a prestar servicio en dependencias ajenas al mismo, ni tampoco en punto distinto del de su residencia de plantilla, no debiendo computarse haberes de traslación por más de ocho días, contados desde el cese al de posesión del nuevo destino. Las vacantes que hayan de proveerse por elección de cada clase se distribuirán: una al personal del ministerio y dos al de los Gobiernos civiles.

No podrá atribuirse el ascenso, pasándole turno, al funcionario ó al subalterno que oficialmente hubiere padecido enfermedad por tres ó más meses durante los doce anteriores al día que pudiera ascender.

El ordenador de pagos por obligaciones de este ministerio será responsable del importe de los haberes que reconociese en contravención a los preceptos de este artículo.

Artículo último. Se instruirá el expediente que determina el párrafo último del art. 19 del proyecto de ley puesto en vigor por la ley de 2 de marzo y real decreto de Hacienda del día siguiente, para que se declare que deben considerarse exceptuadas de toda reducción las plantillas de los Cuerpos de Seguridad y Vigilancia y del personal afecto a los servicios de Sanidad pública dependientes del ministerio de la Gobernación, y se derogan las disposiciones que se opongan a los anteriores preceptos.

Dado en Palacio a 16 de octubre de 1917.

ALFONSO.—El ministro de la Gobernación, José Sánchez Guerra.»

## AGUA DE SOLARES

Infalible contra la neurastenia.

INFORMACION POLITICA

DICE EL PRESIDENTE

El jefe del Gobierno, después de su visita de ayer mañana a Palacio, regresó a la Presidencia, en donde recibió a los periodistas.

Su despacho con Su Majestad había sido de larga duración por tener necesidad de informarle de muchas cosas, entre ellas de lo tratado en el Consejo de ministros de anteaño, y de comunicarle las impresiones de Prensa.

Por haberse prolongado tanto el despacho no ha podido el Sr. Dato asistir al entierro del marqués de Borja.

Al salir del despacho tuvo ocasión el señor Dato de saludar al general Miranda, que iba a ofrecer sus respetos al Rey por tener que volver en la misma noche a Cádiz.

Hoy por la tarde se celebrará Consejo de ministros, preparatorio del que al día siguiente habrá de presidir el Rey.

El ministro de la Gobernación había visitado por la mañana al Sr. Dato, manifestándole que no ocurría novedad en provincias.

Dijo el Sr. Dato que en el Consejo de ministros de anteaño no se había hablado de nombramientos por haber faltado tiempo para ello.

Había sometido a la firma regia el decreto de Fomento relativo al tráfico marítimo. En el Consejo de ministros último empezó a tratar de la cuestión relativa al restablecimiento de las garantías, y como consecuencia de esto, de la supresión de la previa censura; pero por no haber terminado el estudio de un punto relacionado con la previa censura, se aplazó el acuerdo definitivo sobre la cuestión tratada hasta el Consejo de hoy.

Se le preguntó si el jueves sería firmado el decreto restableciendo las garantías, contestando que sería lo más probable, porque ya en el Consejo del día anterior había predominado un criterio favorable al inmediato restablecimiento.

El punto que quedó por examinar se refiere al modo de hacer eficaz la moderación en los artículos y comentarios en la Prensa que afectan a la política exterior, y cuya publicación pudiera constituir un obstáculo para la actuación de este Gobierno y de cualquier otro. Igualmente persigue el Gobierno que se mantengan dentro de igual moderación aquellos trabajos periodísticos que puedan afectar a la disciplina del ejército, que debe ser también objeto de gran cuidado por parte de los Gobiernos.

Confía, para llegar al resultado que apetecce, en el patriotismo de la Prensa; estando, al mismo tiempo, dispuesto a castigar y corregir con severidad cualquier extralimitación que pueda dañar el interés público.

«El estudio de este punto—añadió el señor Dato—no nos permitirá, por lo avanzado de la hora, dejarlo definitivamente resuelto; pero quedará hoy, por lo pronto, la tendencia que reinó fué favorable al restablecimiento de las garantías y supresión de la previa censura, procurando, dentro de la legislación ordinaria, utilizar los medios para corregir esas extralimitaciones a que antes me he referido.

En otros asuntos puede tenerse tolerancias, como ocurre con los ataques e injurias al Gobierno al tratar de las cuestiones de orden interior, porque esas cosas quedan dentro de casa, en donde todos nos conocemos y no tienen consecuencias; pero en cuanto guarda relación con la política exterior, insistió en que no estamos dispuestos a tener el menor margen de tolerancia.»

Dice el Sr. Sánchez Guerra. El ministro de la Gobernación manifestó ayer mañana lo siguiente:

«Aunque saben ustedes que no frecuento las rectificaciones, quiero hoy desmentir una falsedad que encontré acogida en un importante diario de la mañana.

Se afirma que vengo yo pugnando con vivas ansias por el inmediato decreto de disolución de Cortes, y se me presenta solitario y aislado (que esto parece que interesa y urge mucho), en contradicción, al procurar, con muchos amigos y correligionarios con quienes en recientes y gratas conversaciones me he encontrado en absoluta conformidad de criterio. Tal afirmación es contraria, no sólo a la verdad, sino a la constante apreciación, que he expuesto reiteradamente, de la compleja realidad política que el Gobierno tiene delante, y que por el cargo que ejerzo tengo yo, tanto como quien más, obligación de conocer, medir, desenrañar, juzgar y exponer. Acostumbro a cumplir mis deberes.»

El nuncio. El gobernador de Navarra comunica que ha llegado a Pamplona el nuncio, siendo saludado por las autoridades.

Desprendimiento de tierras. Cerca de Alsásua, entre los kilómetros 219 y 220, ocurrió un desprendimiento en la vía férrea, sin que haya que lamentar desgracias personales.

Un telegrama. El Presidente del Congreso ha recibido el cablegrama siguiente:

«La Paz, 12.—Cámara de Diputados de Bolivia, puesta en pie, saluda en esta gloriosa fecha a sus hermanos de raza, y recordando heroicos esfuerzos que España dedicó a la organización de éste y los demás pueblos americanos, ofrenda al pueblo español, por el digno medio de sus representantes, votos fervientes por la grandeza latina.—José Luis Galada Soriano, presidente Cámara Diputados.»

Segunda sesión. Los parlamentarios volvieron a reunirse ayer tarde en el Congreso.

La reunión terminó después de las seis de la tarde.

El Sr. Rodés fué encargado por sus compañeros de facilitar la referencia.

Sobre el caso del Sr. Domingo, respecto de cuyo extremo, en la próxima reunión que aquellos tendrán, y que se celebrará hoy, harán una declaración expresa.

El decreto de Hacienda. Como verán nuestros lectores por la firma regia, que en otro lugar hemos publicado, el conde de Bugallal ha llevado a la aprobación

del Rey el decreto referente al personal de Hacienda, el cual es conocido ya en todos los extremos de nuestros lectores, por haberse publicado en estas mismas columnas una extensa información del mismo.

Con el Sr. Villanueva han conferenciado ayer tarde los ex ministros Sres. Rodríguez y Eguiluz.

Contra los acaparadores. El Presidente del Consejo, que sigue dedicando gran atención al problema de las subsistencias, no podrá menos de fijarse en un punto muy esencial de dicho problema. Se refiere éste al de los acaparadores, causantes en la mayoría de los casos de la elevación de los precios de muchos artículos.

Decidido como está el Sr. Dato a ir contra todos los obstáculos para la solución del problema, no ha vacilado en redactar un decreto contra esa plaga de acaparadores que almacenan productos para encarecerlos. Hoy someterá a la firma de S. M. un decreto para impedir que sigan haciendo su agosto.

Conferencias. Ayer pasó el Sr. Dato casi todo el día en conferencias.

La mayoría de los ministros desfilaron por la Presidencia, coincidiendo a primera hora de la noche los Sres. Burgos, Flórez y marqués de Lema.

Los arzobispos de Sevilla y Valencia estuvieron también en la Presidencia para despedirse del Presidente del Consejo, pues en breve marcharán a Roma.

El ministro de Portugal en Madrid visitó al Sr. Dato para darle las gracias por las condecoraciones concedidas a varios personajes portugueses y a mostrar la satisfacción del Presidente de la República por la manera con que fué acogido por el Soberano español.

También estuvieron en la Presidencia el ex ministro Sr. Gasset, el gobernador y el alcalde de Madrid y el gobernador de Canarias.

Las fiestas de Valladolid. Durante este verano, el alcalde de Valladolid hizo un viaje a San Sebastián para invitar a S. M. a las fiestas religiosas que se celebrarán el domingo próximo en aquella ciudad.

El Rey aceptó la invitación; pero no pudiendo asistir, ha designado para que lo represente al Infante D. Fernando, y el Gobierno al ministro de Gracia y Justicia para que le acompañe en este viaje.

Los naranjeros. Una Comisión de exportadores de naranjas ha visitado ayer al ministro de Estado para pedirle facilidades para la exportación. El marqués de Lema les contestó que procurará asegurar la salida de todos los productos españoles.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Dia 15, Dia 16. Rows include various bond types like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, etc.

CASA REAL

Desde las cuatro de la tarde de ayer hay en Palacio nuevo intendente.

A dicha hora tomó posesión del cargo el conde de Aybar, antiguo ayudante secretario de S. M.

El acto revistió solemnidad, pues concurrió todo el personal de dicha dependencia palatina, al cual fué presentado el nuevo intendente por el jefe superior de la Real Casa, marqués de la Torrejilla.

El conde de Aybar estaba iniciado en el desempeño de la Intendencia, en vista de los graves quebrantos de salud del marqués de Borja.

Estuvo en Palacio de larga entrevista con S. M. el Rey el comandante general del Apostadero de Cádiz, D. Augusto Miranda.

La corte ha vestido de media gala por ser día de una de las hijas del Infante D. Carlos.

PLEITOS Y CAUSAS

Para hacer papel.—Se ha acordado la destrucción de los archivos, en la parte que corresponde a los años y diligencias siguientes: Causas criminales, cuya última diligencia sea anterior al año 1877; causas con auto de sobremiemento libre, anterior a 1902, y provisional anterior a 1897; causas comprendidas en indultos o amnistías anteriores a 1902; causas con sentencia condenatoria, en que en 1.º de enero de 1897 estuviere el condenado cumpliendo la pena, y con sentencia absoluta anterior a 1897; rollos de juicios de faltas, sin recurso de casación y con sentencia anterior a 1912; diligencias de querrelas desestimadas antes de 1907, y de denuncias cuyos hechos no constituyeren delito, anteriores a 1902.

Los interesados que quieran hacer alguna reclamación, pueden hacerla al Decanato de los Juzgados antes del 9 de noviembre próximo.—Alvar-Arrens.

UNA DESGRACIA

Cogido entre dos carros. En la Casa de Socorro del distrito de Palacio fué ingresado en período agónico un hombre que había sido víctima de un terrible accidente en la plaza de España.

Parece ser que al cruzar de una acera a otra entre el enjambre de carros, automóviles y tranvías que por allí transitaban, fué cogido entre dos carros, resultando con lesiones de extrema gravedad.

Apenas ingresado en la Casa de Socorro, falleció sin haber podido prestar declaración. El juzgado de guardia se constituyó en dicho establecimiento benéfico, limitándose a instruir las diligencias necesarias e incautarse de unas notas de direcciones particulares que llevaba el muerto, suponiéndose que se trata de algún ordinario o recadero de los que diariamente vienen a Madrid.

Como tampoco se le encontró cédula alguna, ignórase su filiación.

Identificación del muerto. Posteriormente, se ha averiguado que el muerto es Teófilo Maqueda, de San Martín de Valdeiglesias, conductor de uno de los carros que ocasionaron la desgracia.

RITMOS Y Matices

Las novelas de Antonio de Hoyos.—Su primera época.—Con «El monstruo» y «El caso clínico» (1917) alcanza su cumbre una fase de la evolución literaria del pródigo escritor Antonio de Hoyos y Vinent. Tuvo primero, en la época de su iniciación de novelista, la modalidad satírica, expresada sobre todo en aquellas novelas—«Cuestión de ambiente», «Fruvidad»—en que seguía la orientación de «Pequeñeces» y trazaba cuadros de costumbres aristocráticas con una ambigua intención de arte a un tiempo complaciente y satírica. En esta su primera época, que abarca próximamente desde 1905 a 1912, la manera del escritor es la de los maestros de la novela burguesa española, señaladamente Galdós y donña Emilia Pardo Bazán, de la cual ha tomado ciertos menudos hábitos retóricos, como la supresión del artículo determinado, para dar más diaphanía y nobleza latina a las descripciones; este hábito se manifiesta alguna vez aún hasta en sus últimas obras. El estilo, en esta su primera época, es un estilo pseudo-clásico, correcto en sus líneas generales, a pesar de anacolutos, y elegante, de una elegancia algo pesada y fofa que recuerda a veces esa deplorable facilidad de los pantógrafos. Es un estilo al que desde el primer momento, y no por afán de exquisiteces, falta vida, color, vivo ritmo de sangre, algún sentido animador, y sobran, en cambio, prolijidad y linfa. Estas cualidades primeras se mantienen en toda la obra posterior, aun en estas sus últimas novelas en que, por la acerbidad de los asuntos, parece como si corriese con más agilidad los husos del estilo. La técnica del autor que estudiamos es una técnica de novelista, formada para los grandes cuadros de la narración, entregada a todos los acasos del buen momento inspirador y resignada a aceptar las leyes del conjunto.

El argumento, la valentía de la sátira, la fluencia y propiedad del diálogo, son lo más principal en la obra de este escritor, que, desde luego, expresa una voluntad casi exclusiva de ser novelista. «Cuestión de ambiente» y «Fruvidad» hablan de los talleres laboriosos donde se forja la prosa de los novelistas, talleres para el trabajo de todos los días, tan distintos de los frágiles nidos velados en que cantan los líricos. Antonio de Hoyos no se ha desgarrado nunca demasiado y menos en su primera época—en las floridas zarzas del lirismo. Desde el primer instante ha aspirado a la ponderación, a la simetría orgánica, a la trabazón de realidad y aun de vulgaridad y de belleza que han de formar la urdimbre de la novela. El novelista no es un sér delicado; cuando una mosca cae en su copa, no se toma el trabajo de apartarla;

queda como un documento. Esta mosca es la frase vulgar, prosaica, pero exacta. Cuando se compara una nariz con una berenjena—véase Galdós en «Gloria»—una mosca ha caído en el estilo. Hoyos tiene muchas moscas de éstas. La severidad estética es propia del poeta, criatura delicada, semejante a esas aves que con el pico se alisan sin cesar las plumas. Hoyos no es un lírico, y menos en estas sus primeras obras, ideadas y escritas al calor y en los reflejos del último arte naturalista. El éxito de estas obras primeras está en la crudeza de la frase, en la valentía de la revelación, en el indiscreto arrojo con que un aristócrata abre las cortinas de los salones en que la plebe dorada celebra sus ritos de frivolidad.

Por lo demás, estas primeras novelas se pierden en la esleta de gloria de «Pequeñeces», que han agotado el género. La psicología de la aristocracia, estudiada ya admirablemente por Bourget, los escándalos aristocráticos, la inmoralidad de las altas clases, que concilian un desenfadado paganismo, con un cristianismo genuflexo y voluptuoso, no interesan ya a nadie. Las primeras obras de Hoyos, aquellas novelas de 300 páginas—un prologuista suyo, «El Caballero Audgas», nos lo cuenta («La procesión del Santo Entierro», 1917)—apenas si tuvieron más éxito que un frágil y leve libro de versos. No brindaban nada nuevo, ni al público curioso ni a los profesionales que leen para recibir lecciones estéticas. Parecían insulsas aquellas novelas de sátira contra un mundo ya bastante conocido; eran, en suma, cándidas y prolijas. Un libro fuerte, de tendencia más amplia, «Los emigrantes», publicado por aquellos días, se pierde también en la media luz de la indiferencia. Otro, «Mors in vita», marca un albor romántico que pasa inadvertido. Antonio de Hoyos y Vinent es entonces considerado como un dilettante, como un buen muchacho aristócrata que en vez de jugar al golf escribe. La actitud de la crítica para con él es de benevolencia y de estímulo; quiere premiar en él el ejemplo de un joven que desde el mundo de la ociosidad viene a teñirse las manos con la tinta de imprenta. El mismo, más tarde, recogerá, en vagas crónicas de tendencia predicante—véanse sus artículos de «El Día», 1917—, la significación moral de este ejemplo... Y así vagamente se marca el orto literario del profuso escritor.—R. Cansinos Assens.

Apolo.—Hoy miércoles, últimas representaciones de las celebradas obras «Maruxa y Petri café». El jueves, a las seis y media, tercer zarcuela en dos actos «El asombro de Damasco» y debut de la afamada danzarina etíope Perla Negra, la que ballará la danza de las Almeas, y a la terminación de la obra, las más aplaudidas danzas de su repertorio, con decorado de su propiedad. Por la noche, a las diez y media, repetición del programa de la tarde.

Cómico.—Hoy miércoles, a las diez y cuarto, se representarán las zarzuelas en un acto «El rey de la martingala» y «Los granujas», que con el gran éxito acostumbrado han sido re- puestas en el cartel.

El jueves, cuarto «vermouth» de la temporada, con el celebradísimo viaje de espectáculo en cuatro actos, divididos en diez cuadros, «Los perros de presa». En la presente semana, estreno del viaje fantástico en un acto, dividido en cuatro cuadros, original, libro y música, de aplaudidos autores; titulado «A pie y sin dinero», en el que toma parte toda la compañía.

Odeón.—El próximo día 18 se inaugurarán en este teatro los jueves especiales con el estreno de las aplaudidas obras «Camino adelante», de Linares Rivas, y «Hablando se entiende la gente», de los hermanos Alvarez Quintero.

Serán estas funciones un espectáculo para el público selecto, a cuyo buen gusto se someterán las obras más notables de nuestro teatro contemporáneo, esmeradamente puestas en escena y atendidas en su interpretación con la escrupulosidad y el interés que han conquistado para los artistas de este teatro la consideración y el renombre que sus sobrados méritos reclaman.

Los precios seguirán ajustados a una norma de conveniencia para el espectador, respetándose, a pesar del carácter especial de estas funciones, los mismos que rigen desde el comienzo de la temporada para las de la noche.

Novedades.—Hoy miércoles, en la sección de las diez y cuarto, se celebrará el beneficio de los autores de la tan aplaudida comedia lírica en un acto «La Chicharra», con la 205.ª representación.

Restablecida de su enfermedad la tiple cómica María Lacalle, se ha hecho cargo de sus papeles en «El corte de genio» y en «La primera de feria». El éxito de ambas sigue confirmando a diario, agotándose los billetes en todas sus representaciones.

queda como un documento. Esta mosca es la frase vulgar, prosaica, pero exacta. Cuando se compara una nariz con una berenjena—véase Galdós en «Gloria»—una mosca ha caído en el estilo. Hoyos tiene muchas moscas de éstas. La severidad estética es propia del poeta, criatura delicada, semejante a esas aves que con el pico se alisan sin cesar las plumas. Hoyos no es un lírico, y menos en estas sus primeras obras, ideadas y escritas al calor y en los reflejos del último arte naturalista. El éxito de estas obras primeras está en la crudeza de la frase, en la valentía de la revelación, en el indiscreto arrojo con que un aristócrata abre las cortinas de los salones en que la plebe dorada celebra sus ritos de frivolidad.

Por lo demás, estas primeras novelas se pierden en la esleta de gloria de «Pequeñeces», que han agotado el género. La psicología de la aristocracia, estudiada ya admirablemente por Bourget, los escándalos aristocráticos, la inmoralidad de las altas clases, que concilian un desenfadado paganismo, con un cristianismo genuflexo y voluptuoso, no interesan ya a nadie. Las primeras obras de Hoyos, aquellas novelas de 300 páginas—un prologuista suyo, «El Caballero Audgas», nos lo cuenta («La procesión del Santo Entierro», 1917)—apenas si tuvieron más éxito que un frágil y leve libro de versos. No brindaban nada nuevo, ni al público curioso ni a los profesionales que leen para recibir lecciones estéticas. Parecían insulsas aquellas novelas de sátira contra un mundo ya bastante conocido; eran, en suma, cándidas y prolijas. Un libro fuerte, de tendencia más amplia, «Los emigrantes», publicado por aquellos días, se pierde también en la media luz de la indiferencia. Otro, «Mors in vita», marca un albor romántico que pasa inadvertido. Antonio de Hoyos y Vinent es entonces considerado como un dilettante, como un buen muchacho aristócrata que en vez de jugar al golf escribe. La actitud de la crítica para con él es de benevolencia y de estímulo; quiere premiar en él el ejemplo de un joven que desde el mundo de la ociosidad viene a teñirse las manos con la tinta de imprenta. El mismo, más tarde, recogerá, en vagas crónicas de tendencia predicante—véanse sus artículos de «El Día», 1917—, la significación moral de este ejemplo... Y así vagamente se marca el orto literario del profuso escritor.—R. Cansinos Assens.

INFORMACIONES TEATRALES

Lara.—En la presente semana termina su brillante temporada de otoño en este teatro la notable compañía Plana-Llano.

El miércoles, a las seis y media, el juguete cómico en tres actos, de reciente éxito, «El marido ideal», y a las diez y media, «El marido ideal» y estreno de la comedia en un acto, de José Fernández del Villar, titulada «Primavera de la vida». Desde el jueves, funciones populares, poniendo en escena las obras de más éxito de la temporada.

Apolo.—Hoy miércoles, últimas representaciones de las celebradas obras «Maruxa y Petri café». El jueves, a las seis y media, tercer zarcuela en dos actos «El asombro de Damasco» y debut de la afamada danzarina etíope Perla Negra, la que ballará la danza de las Almeas, y a la terminación de la obra, las más aplaudidas danzas de su repertorio, con decorado de su propiedad. Por la noche, a las diez y media, repetición del programa de la tarde.

Cómico.—Hoy miércoles, a las diez y cuarto, se representarán las zarzuelas en un acto «El rey de la martingala» y «Los granujas», que con el gran éxito acostumbrado han sido re- puestas en el cartel.

El jueves, cuarto «vermouth» de la temporada, con el celebradísimo viaje de espectáculo en cuatro actos, divididos en diez cuadros, «Los perros de presa». En la presente semana, estreno del viaje fantástico en un acto, dividido en cuatro cuadros, original, libro y música, de aplaudidos autores; titulado «A pie y sin dinero», en el que toma parte toda la compañía.

Odeón.—El próximo día 18 se inaugurarán en este teatro los jueves especiales con el estreno de las aplaudidas obras «Camino adelante», de Linares Rivas, y «Hablando se entiende la gente», de los hermanos Alvarez Quintero.

Serán estas funciones un espectáculo para el público selecto, a cuyo buen gusto se someterán las obras más notables de nuestro teatro contemporáneo, esmeradamente puestas en escena y atendidas en su interpretación con la escrupulosidad y el interés que han conquistado para los artistas de este teatro la consideración y el renombre que sus sobrados méritos reclaman.

Los precios seguirán ajustados a una norma de conveniencia para el espectador, respetándose, a pesar del carácter especial de estas funciones, los mismos que rigen desde el comienzo de la temporada para las de la noche.

Novedades.—Hoy miércoles, en la sección de las diez y cuarto, se celebrará el beneficio de los autores de la tan aplaudida comedia lírica en un acto «La Chicharra», con la 205.ª representación.

Restablecida de su enfermedad la tiple cómica María Lacalle, se ha hecho cargo de sus papeles en «El corte de genio» y en «La primera de feria». El éxito de ambas sigue confirmando a diario, agotándose los billetes en todas sus representaciones.

CINES Y VARIETES

Cine de la Flor

RAVENGAR, DE PATHE

¡Exito! Todos los días. ¡Exito! ¡Exito!

CONCIERTOS POPULARES

Inauguración, el sábado.

Al insigne maestro Arbós y a esa admirable masa musical que se llama Orquesta Sinfónica, les son debidas todas las manifestaciones de entusiasmo que se les tributa dondequiera que ofrece un concierto. Pero el pueblo de Madrid les debe algo más, porque la Orquesta Sinfónica contribuye, con su artística labor, nunca bastante elogiada, a depurar el gusto, a elevar la cultura de este pueblo; y cuando de él sale la Orquesta Sinfónica, allí donde se presenta, es un exponente del nivel que alcanza la cultura artística de Madrid. Por eso el pueblo madrileño, además de las manifestaciones de admiración y de entusiasmo que con tanto ardor tributa a la Sinfónica, le debe gratitud.

Cada concierto de esta Corporación artística es un gran triunfo. Los del teatro Real, que ofrece en primavera, son verdaderas solemnidades. No serán menos solemnes, aunque tengan carácter popular, los conciertos que organiza en el Odeón para esta temporada, y cuya inauguración, dedicada a la Asociación de la Prensa de Madrid, se verificará el próximo sábado, a las cinco de la tarde.

La fiesta inaugural será verdaderamente admirable, como se podrá apreciar por el programa que a continuación publicamos, y los precios son muy reducidos, en relación con la importancia del espectáculo. Están fijados atendiendo al carácter popular de la fiesta. ¿Será preciso añadir que el sábado por la tarde no habrá una localidad desocupada en el Odeón?

He aquí el programa del concierto:

- Primera parte. 1.º Euryante, obertura.—Weber. 2.º Aria de la suite en re para instrumentos de cuerda.—J. S. Bach. 3.º Tristán é Iseo, preludio y muerte de Iseo.—Wagner.

- Segunda parte. 4.º Quinta sinfonía en do menor.—Beethoven. 1. Allegro con brío.—II. Andante con moto.—III. Scherzo, allegro, presto.

- Tercera parte. 5.º a) Intermedio de la ópera Goyescas.—Granados. b) Aragonesa de las danzas españolas, instrumentada por Lamothe de Grignon. 6.º 1812, obertura solemne.—Tschai-kowsky.

Los precios de las localidades, incluidos los impuestos, son los siguientes:

Palcos proscenios plateas y entresuelos, con cinco entradas, 35 pesetas; ídem plateas, bajos y entresuelos, con ídem, 20; ídem proscenios principales, con ídem, 20; ídem principales, con ídem, 15; ídem proscenios segundos, con ídem, 15; ídem segundos, con ídem, 10; ídem terceros, con ídem, 8; butacas con entrada, 4; ídem de entresuelo, primera fila, con ídem, 5; ídem de íd., segunda ó séptima filas, con ídem, 3,75; delanteras de anfiteatro principal, con ídem, 3,75; asientos de ídem, con íd., 2; delanteras de anfiteatro segundo, con ídem, 2,50; asientos de ídem, con ídem, 1,25; entrada de palco, en el entresuelo, 1,25; ídem de íd., en el anfiteatro principal, 1; ídem de íd., en el anfiteatro segundo, 1; entradas de palco, 1.

Las localidades para este concierto se des- pacharán en el domicilio social de la Asociación de la Prensa, San Marcos, 44, durante los días del jueves y viernes próximos.

Los billetes sobrantes se expendrán en las taquillas del teatro el mismo día del concierto hasta la hora de comenzar.

ESTADO DEL TIEMPO

Se extiende el buen tiempo en toda España, manteniéndose en baja la temperatura.

Las cifras mínimas más bajas son las de Cuenca, —4; Palencia y Teruel, —3; Burgos, Soria, Salamanca, Avila, Valladolid, Segovia y Albacete, de —1 a —2.

Tiempo probable en las distintas regiones de España, buen tiempo.

Madrid.—Altura barométrica a las doce del día, 710,7 milímetros. Temperatura máxima del aire a la sombra, 12,8. Ídem mínima, 2,7. Dirección del viento, Nordeste. Recorrido total, 132 kilómetros. Velocidad máxima, 8 kilómetros por hora.

Tiempo probable para la provincia de Madrid, buen tiempo.

Después de la guerra empezará la lucha económica. Para ello debe usted aprender IDIOMAS. La Escuela BERLITZ. Se los enseñará bien y en poco tiempo. ARENAL, 24 — MADRID. Teléfono 1.428.—TRADUCCIONES.

Las elecciones municipales

Los candidatos conservadores. Ayer se daba como muy probable la siguiente candidatura ministerial para las elecciones municipales:

Distrito del Ceñtro.—Señor marqués de Vivel, ex diputado a Cortes, y D. José Díaz Guerra, industrial.

Distrito de Palacio.—Don José Serrán, abogado y periodista.

Distrito de Buenavista.—D. Ricardo R. Villariño, abogado.

Distrito del Congreso.—D. Emilio Zurano, ex presidente del Círculo de la Unión Mercantil, y D. José Puimón, abogado.

Distrito de la Latina.—No están todavía designados.

Distrito de la Inclusa.—Señor Parellada. Distrito de la Universidad.—Don Bernardo Inclán y el Sr. Chavarri, ex diputado provincial.

Distrito de Chamberí.—Señores Flores y Donoso.

Distrito del Hospital.—Doctor Sanz Aguilar.

Distrito del Hospicio.—D. Augusto de cho.

TOROS Y TOREROS

Anteayer por la mañana le fué levantada la cura al valiente novillero Ricardo Anlló (Nacional). La lesión se encuentra en tan excelente estado, que de no sobrevenir complicaciones inesperadas, podrá el diestro tomar parte en la novillada que se ha de celebrar el domingo en Zaragoza.

Sólo perderá la corrida de Guadalajara, en la que le sustituye Emilio Méndez.

El valiente novillero Carlos Gómez toreará el próximo domingo en Ocaña ganado de Sánchez Tardío.

—El no menos valiente Juan Sánchez (Jumillano), conocido del público madrileño, se encuentra completamente restablecido de la grave lesión que sufrió hace poco.

—El domingo próximo se celebrará en Chinchón una corrida de novillos de don Manuel Santos, que serán estoqueados por Mariano Sánchez (Faroles). En esta corrida tomarán parte los toreros cómicos Charlot, Fati y su botones, y el popular don José.

—Nuestro buen amigo el inteligente aficionado D. Manuel Acedo ha dejado de representar al valiente diestro Francisco Posada.

—El espada Célita, herido en Madrid el día 7 de octubre, continúa bastante mejorado de la lesión que sufrió en dicha plaza.

La herida presenta muy buen aspecto, y a juicio del médico que le asiste, podrá abandonar próximamente el lecho.—P. Alvarez.

EN AVILA

Avila, 16.—El ganado de Santos, pequeño. PRIMERO.—Angelete lucece con la capa. El toro no permite lucimiento. Toma tres varas. Es medianamente pareado. Angelete muletea regular y mata de una estocada. Palmas. SEGUNDO.—Es protestado por pequeño. Félix Merino lancea bien. Siguen las protestas. Los rehileteros salen del paso como pueden. Merino hace una faena regular. Agarra una estocada, que mata. Silencio.

TERCERO.—Angelete torea por verónicas y gaoneras con la rodilla en tierra. Palmas. Prende un par desigual. Traeste con pases de todas clases y mata con un poquito de arqueo.

CUARTO.—Merino torea regular, luciéndose en algunos lances. La faena de muleta resulta mediana; sufre varios desarmes y deja dos estocadas perpendiculares, que matan.

EN GUADALAJARA

Guadalajara, 16.—Lidiáanse novillos de Bañuelos, que resultaron bravucones y nerviosos. Torean Emilio Méndez y Aurelio Roales. El primero estuvo valiente con el capote y la muleta, pero con poca fortuna al matar. Banderilló a sus reses con lucimiento, oyendo aplausos. Al torear de muleta a su segundo, al que ya había pinchado varias veces, fué engañado y zarandeado. Levantóse valiente, viéndose que tenía una cogida de importancia. Sobreponiéndose al dolor, y ante el público, que pedía se retirase a la enfermería, siguió muleteando, y acabó valientemente con la vida del novillo de una corta atravesada. Al retirarse fué ovacionado.

Roales estuvo hecho un ignorante y desgraciadísimo; uno de sus toros murió cuando salían los mansos, y el otro se fué vivo al corral. Los subalternos, bien, sobresaliendo Alparagaterito.

Estado de Méndez.—Guadalajara, 16.—Después de curado Méndez en la enfermería, de la herida, que es penetrante y situada en el bajo vientre, de cuatro centímetros de extensión, con salida del heptón, debido a que después de rozado siguió toreado, fué trasladado en una camilla de la Cruz Roja al domicilio de su amigo D. Manuel González. La muerte del toro la había brindado a su amigo D. Manuel Fernández.

Para pasado mañana.—Pasado mañana toreará Niño de la Alhambra beceros de López Letona.

Existencia de carbón en la Fábrica del Gas de Madrid el día 16 de octubre de 1917.—Existencia en fábrica a las seis de la mañana, 1.478,7 toneladas, para ocho días.—Idem en camino, 1.786 idem, para diez días.—Total, 3.264,7 toneladas, para diez y ocho días.

Anteayer, día 15, llegaron diez vagones (183 toneladas), que se devolvieron vagones en el mismo día a la Compañía del Norte.

Ayer (nueve mañana) han llegado dos vagones con 35 toneladas.

Anteayer se facturaron en Asturias 360 toneladas para el gas de Madrid.

Los coches de punto.—El concejal delegado de Carruajes, Sr. Ruiz Salinas, atendiendo los constantes requerimientos de la Prensa y el vecindario, dispuso hace varios días se pusiesen en circulación coches cerrados para el servicio público, conminando a los alquiladores de carruajes con la imposición de multas de 25 pesetas por cada día que desasen transcurrir sin cumplir lo ordenado, las cuales se harán efectivas a partir del lunes.

Un herido.—Gabino Jiménez, de sesenta y ocho años, ingresó en el Hospital de la Princesa con la grave fractura de dos costillas del lado izquierdo, que no se sabe cómo se las produjo.

Detención.—El agente Sr. González Ríos ha detenido al quincenario Juan Goda Alamo (a Guardapalo), ocupándole un portamonedas con 50 pesetas 80 céntimos, cuya procedencia no supo explicar.

Una niña.—Rafael Peña Gutiérrez y Sotero Pesquera Santander riñeron con Florentino González Reyes, resultando éste con una herida en la nariz, con probable fractura del hueso. Rafael y Sotero pasaron al Juzgado de Guardia.

Un hijo.—Don Marcelino Esteban Anaya ha denunciado a la sirvienta Julia Pérez

Rodríguez porque le ha desaparecido una cuchara de plata, una manta de viaje y unas tijeras de cirugía, valorado todo en 50 pesetas.

Los huéspedes.—Un tal José, con su mujer y una anciana, alquiló hace unos días unas habitaciones amuebladas en casa de doña María Prieto Calzada, que habita en la calle del Marqués de Santa Ana, núm. 10. Ayer, extrañada la dueña del cuarto de no ver a sus huéspedes, entró en las habitaciones, y vio con dolorosa sorpresa que habían desaparecido, en compañía de las cuatro arrobas de lana que tenían, los dos colchones de la cama, y que, según la perjudicada, valen 200 pesetas.

Del José y su compañía nada se sabe.

Caidas.—En la calle de Alcalá se cayó el anciano Florentino Revilla, de setenta y cinco años, y se causó una herida en la región frontal.

—Desde un árbol, donde estaba subido, en el paseo del Canal, sufrió una caída Alejandro Tolentino Rincón, y se produjo conmoción cerebral.

Accidente de trabajo.—En un taller de carpintería de la calle de Ponzoño, núm. 70, se produjo lesiones de importancia en la mano derecha Angel Roca-Rosa, de diez y nueve años.

Los «bolsilleros».—En la calle de la Montaña la robaron a doña Mercedes Sancho de Revenga un bolso con un billete de 25 pesetas y otras 20 en plata y calderilla.

Se avisa a las enfermas pobres que la consulta pública y gratuita de enfermedades de la matriz y del embarazo, instalada en la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa, Encarnación, 21, a cargo del doctor Lizcano, se halla abierta todos los días no festivos, de diez a doce.

A raíz del restablecimiento de las garantías constitucionales, que se espera ya de un día a otro, volverá a reanudar su publicación El Socialista, que, como se recordará, fué suspendido gubernativamente el 11 de agosto, sin que se le haya levantado la suspensión en todo el lapso de tiempo que ha durado la anomalía política del país.

El Sr. Bulón, hablando más tarde con los representantes de la Prensa, hacía grandes elogios de la importante labor que viene realizando en aquellas islas al frente de su cargo de funcionario.

Oposiciones a escuelas.—En la Dirección general de Primera enseñanza se están haciendo los preparativos necesarios para anunciar en breve la convocatoria a oposiciones a escuelas nacionales, que han de celebrarse en todas las capitales de provincia, con arreglo a lo que dispone el estatuto general del Magisterio de Primera enseñanza.

Agregación de plazas.—El ministro de Instrucción pública ha dictado una real orden disponiendo sean agregadas seis plazas a las oposiciones restringidas a aumento de sueldo del Magisterio nacional.

La reforma de las clases de adultos.—Tanto el ministro como el director general de Primera enseñanza continúan recibiendo innumerables telegramas de las Asociaciones de maestros de toda España, felicitándoles por la reforma, recientemente llevada a cabo, de establecer desde 1.º de noviembre las clases de adultos en todas las escuelas nacionales.

Escuelas Normales.—Se nombra, en virtud de concurso de traslado, profesora de Labores de la Normal de Valladolid a doña María del Pilar Areal, que lo es de Zamora.

—Idem id. profesora de Ciencias de la Normal de Lugo a doña María Villén del Rey, que desempeñaba igual cargo en la Normal de Córdoba.

—Por fallecimiento de D. Higinio Bergallo, profesor de la Normal de Maestros de Jaén, ascendiendo D. Felipe Molina Fraile, de la de Valladolid; D. Manuel Santo Domingo, de la de Oviedo; D. Pedro Fernández García, de la de Jaén; D. Félix Urabayen y Guindo, de la de Toledo, y D. Leonardo Higinio y Blanco, de la de León, pasando a ocupar los números 15, 29, 62, 97 y 117 del escalafón del profesorado de Normales.

—Se nombra, en virtud de concurso de traslado, a doña Guadalupe Soledad González y Mayoral, profesora numeraria de Pedagogía y su historia de la Normal de Maestras de esta corte.

—Se autoriza a las profesoras de las Normales de Ciudad Real y Alicante, doña María Bulnes Gutiérrez y doña Carmen García Arroyo, para que continúen prestando sus servicios en el Sanatorio marítimo de Oza hasta el día 20 del actual, fecha en que termina la temporada de colonias escolares.

—Se anuncia a concurso de traslado la provisión de la plaza de profesor numerario de Gramática y Literatura castellanas, vacante en la Normal de Maestros de Jaén.

Secciones administrativas.—Es nombrado, en virtud de concurso de traslado, D. Luis Rodríguez Mateo jefe de la Sección administrativa de Primera enseñanza de Jaén.

Archivos y Bibliotecas.—Se nombra oficial del Cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos a D. Eduardo Sánchez Arjona.

Institutos.—Se concede a D. Ramón Roma Manguillo y a D. Enrique Martos Carrillo, profesores de Caligrafía de los Institutos del Cardenal Cisneros y Jaén, ascensos por quinquenios.

NOTICIAS DE MADRUGADA

DE LA GUERRA EUROPEA

LA GUERRA AEREA

Bombardeo de la costa belga ocupada.—Carnarvón, 16.—El Almirantazgo comunica que el día 15 llevaron a cabo los aviadores navales numerosos servicios de patrulla, durante los cuales tuvieron encuentros con formaciones de aeroplanos enemigos. Fueron derribados dos aparatos alemanes, y falta uno de los nuestros. Fueron bombardeados los muelles de Brujas y arrojadas grandes cantidades de explosivos sobre los aeródromos de Varsenac y Houtrave. Se obtuvieron muy buenos resultados, y todos nuestros aparatos regresaron indemnes. (T. S. H.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Un vapor italiano hundido.—Las Palmas, 16.—Al anochecer fondeó en este puerto el vapor «español Ernesto», de la Compañía Naviera Mundaca, trayendo a bordo a 45 tripulantes del buque italiano Caprera, de 3.232 toneladas, el cual había salido de Baltimore con rumbo a Génova. El capitán dice que el día 13, hallándose en la costa de Marruecos para seguir el viaje a Gibraltar con cargamento de explosivos, se incendió el Caprera. Hizo el capitán un relato interesante, que publica la Prensa, mostrándose agradecido a los tripulantes del Ernesto por lo que hicieron por el vapor italiano. El Caprera se hundió en medio de un gran incendio. Murieron un oficial de la Marina italiana, el teniente real Siro Vich, el marino Ricardo Villa y el cocinero Virginio Caroni. Los heridos graves son: en una pierna el primer oficial Luigi Mameno; el marinero Marcelo Boasso, muy grave; el barbero Giuseppe, herido en un brazo, y Silvio Strisino, en la pierna derecha. Numeroso público y las autoridades presenciaron el desembarco.

Los tripulantes felicitados.—Las Palmas, 16.—El capitán del vapor italiano armado Caprera, después que lo recogió, como a los demás tripulantes, el vapor español Ernesto, fué visitado por un oficial de un buque enemigo, quien le felicitó, así como a los tripulantes del Caprera, por su bravura y defensa. Las autoridades de ésta han visitado a los heridos, atendiéndoles. Se hallan asistidos en el hospital inglés. El capitán del vapor perdido dice que el cargamento del Caprera valía mucho.

Detención de un espía.—Nueva York, 16.—Ha sido detenido hoy un individuo llamado Dunbar, por espionaje. El Gobierno da la mayor importancia a esta detención. (Agencia Radio.)

Sumaria sobreesca.—París, 16.—El juez de instrucción ha dado por terminada la sumaria abierta por la muerte de Almercyda, con el «no ha lugar», a consecuencia de la denuncia por homicidio presentada por la viuda y los amigos del difunto.

El caso del presidente Monier.—París, 16. Hoy, a las dos de la tarde, al terminar la audiencia solemne del Tribunal de Casación, todas las Cámaras reunidas se han constituido a puertas cerradas en Consejo superior de la Magistratura para sancionar el caso del primer presidente Monier, por orden del ministro de Justicia. Se ha citado primeramente la ponencia preliminar de M. Bard, presidente del Tribunal Criminal.

Comunicados oficiales.—París, 16.—Comunicado de las once de la noche.—En el frente del Aisne, y después de un violento bombardeo, ejecutor los alemanes varios golpes de mano contra las posiciones francesas al Sur de Courtecon. No consiguieron poner pie mas que en uno de nuestros puntos avanzados, de donde fueron expulsados inmediatamente por los franceses. Igualmente fracasó otra tentativa al Sur de Ailles. La lucha de artillería ha continuado muy violenta durante toda la jornada en la región de las Mesetas. Cañoneo intermitente en el resto del frente.

Alemania.—Nauen, 16.—Comunicado de la noche.—Frente occidental.—Ejército del Príncipe Rupprecht. Los combates de la artillería sostenidos ayer en Flandes igualaron a los de los días anteriores. No tuvieron lugar acciones importantes de infantería. Fueron rechazados destacamentos de exploración ingleses en varios puntos, entre ellos el Artois. Ejército del Kronprinz.—Nuevamente se mostró activa la artillería al Noroeste de Soissons, aumentando en el transcurso del día, y también al Oeste de Craonne. Fueron rechazados nuevos ataques infructuosos de los franceses al Norte del molino de Vauclers. Varios encuentros de patrulla fueron favorables a nuestras tropas. Al Oeste de Suippes capturaron nuestras tropas algunos prisioneros franceses en los raids realizados sobre las posiciones de este sector. Actividad de la artillería en el frente Norte de Verdun, más vivamente que en los últimos días.

Frente oriental.—Las tropas del general von Kathan se apoderaron ayer completamente de la parte principal de la isla de Osel. Las tropas rusas opusieron obstinada resistencia. Las baterías pesadas de costa han sido seriamente dañadas. Las tropas enemigas fueron tan violentamente empujadas hacia el Este, que únicamente se pudieron salvar por el dique que conduce a Moon. En los combates por la cabeza de puente de Orsircan en el borde oriental de la isla de Osel, contribuyeron por la parte del Norte las tropas de desembarco de la marina con su fuego eficaz.

Hasta ahora van capturados más de 2.400 prisioneros, 30 piezas de artillería, 120 ametralladoras y algunos aeroplanos. Nuestras tropas de desembarco, con la eficaz colaboración de los marineros del vicealmirante Schmidt, cumplen admirablemente con su deber después de cuatro días de afortunados combates.

Frente macedónico.—En la llanura del Struma abandonaron los búlgaros algunas localidades a los ingleses. (T. S. H.)

Inglaterra.—Carnarvón, 16.—Comunicado

de la noche.—Nuestras patrullas se han mostrado activas durante el día en el frente de batalla, habiendo capturado algunos prisioneros. La artillería ha actuado con gran intensidad por ambas partes, valiéndose del tiempo despejado. Un pequeño destacamento de tropas del Midland meridional penetró en las trincheras enemigas de las inmediaciones de Roux, durante la noche última, causando bajas en la guarnición. Durante la noche se llevó a cabo otro afortunado raid al Norte de Rons, haciéndose algunos prisioneros. Esta mañana temprano fue rechazado, con pérdidas, por nuestro fuego de fusilería y ametralladoras un fuerte destacamento enemigo que pretendía aproximarse a nuestras trincheras al Sudoeste de Acheville. Durante la mañana del 15 se llevó a cabo una importante labor artillera con el concurso de nuestros aeroplanos. Nuestros aviadores obtuvieron numerosas fotografías, y volando a escasa altura, hicieron fuego sobre la infantería enemiga. En el transcurso del día se arrojaron dos toneladas de bombas sobre un gran depósito de municiones alemán cerca de Courtrai y sobre los acantonamientos y barracas del enemigo en la zona de combate. Durante la noche se arrojó también gran cantidad de bombas sobre diversos blancos, en las zonas de primera línea del enemigo. Durante los combates aéreos se derribaron tres aparatos alemanes, dos fueron obligados a aterrizar sin gobierno, y han faltado tres de los nuestros. (T. S. H.)

Rusia.—Carnarvón, 16.—El día 14 una escuadrilla rusa en servicio de patrulla, compuesta de cuatro torpederos y dos cañoneros, tuvo en Sollund un encuentro con acorazados alemanes e hicieron fuego sobre ella. El torpedero Grom resultó averiado. Doce o más torpederos alemanes del último tipo, protegidos por los acorazados, se forzaron un paso en el Solasund, donde tuvieron que sostener un combate con torpederos rusos. Dos torpederos alemanes fueron hundidos y otros dos averiados, uno de ellos por el cañonero ruso Kharaery, que al intentar salvar al torpedero Grom entró en una zona de fuego intenso. El Grom se fué a pique después de que todos sus cañones habían sido reducidos al silencio; pero casi toda la tripulación se salvó. Ante la llegada de otros buques de guerra rusos se retiraron los torpederos alemanes. Los demás buques de la flota rusa no han sufrido mas que daños ligeros. El comandante de la flota dice que la artillería tuvo buenos blancos y que las tripulaciones de los cañoneros y torpederos han demostrado un admirable espíritu, especialmente la del cañonero Kharaery y las de los torpederos Zabiaka, Podfedite y Constantin, que tuvieron que luchar con fuerzas superiores enemigas. En la isla de Osel el enemigo reforzó la dirección de su ofensiva contra la península de Usworbe, se propone capturar las baterías de Zerol, que cubren la entrada del golfo de Riga. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 16.—Frente ruso y Albania.—No ocurrieron acontecimientos de importancia.

Frente italiano.—En la meseta de Bainsizza y de Santi Spiritu fracasaron ataques italianos. En el monte San Gabriel destruímos con granadas de mano los trabajos del enemigo. (T. S. H.)

Inauguración de curso.—Lisboa, 16.—El ministro de Instrucción pública ha inaugurado los cursos universitarios, pronunciando el doctor Acevedo Neves un notable discurso, en el que se ocupó de los progresos de la ciencia médica en Portugal.

Una Misión al Brasil.—«La Opinión» dice que saldrá para Río Janeiro una Embajada intelectual, que el Gobierno envía para cumplir al Brasil con motivo del aniversario de aquella República. Esta Comisión estará presidida por el ministro de Justicia, Alejandro Braga, y le acompañarán Marcelino Mesquita y Juan de Barros. El viaje lo harán en un transatlántico español.

Las relaciones con España.—La censura ha autorizado hoy a los periódicos que publican la información del viaje del Presidente de la República a Francia. En los centros políticos se comentan favorablemente las pruebas de consideración dadas al Presidente por Don Alfonso XIII y por el Gobierno español, y las consideran como demostración de las excelentes relaciones hispanoportuguesas. (Agencia Radio.)

El «pequeno derecho».

Para conocimiento de todos los interesados, se nos ruega ahora la publicación de la siguiente carta:

«Señor presidente de la Sociedad de Autores Españoles. Muy distinguido señor nuestro: La Comisión que el lunes 17 del corriente hizo a usted entrega de las conclusiones acordada por la Asamblea de autores de «pequeno derecho», verificada el día anterior, se ha reunido en el día de la fecha para tratar de la situación creada por la demora en constituir la junta general extraordinaria de esa Sociedad de Autores, suspendida en 7 de julio último, después de acordar por unanimidad que habría de continuarse en la última decena del actual septiembre.

A este acuerdo se refería la tercera conclusión de nuestra Asamblea.

No debe ocultarse a usted y a toda esa Junta directiva el mal efecto que estas demoras en abordar un problema que ha de tener forzosamente pronta solución, produce entre aquellas personas que se consideran perjudicadas con la actual organización y desatendidas sistemáticamente.

No hay razón alguna que justifique este incumplimiento de un acuerdo unánime.

De ello protestaremos públicamente, y a la vez manifestaremos que si llegado el día 10 de octubre próximo (tenido en cuenta que no ha de hacerse convocatoria, sino simple aviso publicado en la Prensa) no se hubiere celebrado la continuación de la citada junta general extraordinaria de 7 de julio, nos veríamos obligados a seguir el derrotero que nos dicte

NOTICIAS DE MADRUGADA

DE LA GUERRA EUROPEA

LA GUERRA AEREA

Bombardeo de la costa belga ocupada.—Carnarvón, 16.—El Almirantazgo comunica que el día 15 llevaron a cabo los aviadores navales numerosos servicios de patrulla, durante los cuales tuvieron encuentros con formaciones de aeroplanos enemigos. Fueron derribados dos aparatos alemanes, y falta uno de los nuestros. Fueron bombardeados los muelles de Brujas y arrojadas grandes cantidades de explosivos sobre los aeródromos de Varsenac y Houtrave. Se obtuvieron muy buenos resultados, y todos nuestros aparatos regresaron indemnes. (T. S. H.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Un vapor italiano hundido.—Las Palmas, 16.—Al anochecer fondeó en este puerto el vapor «español Ernesto», de la Compañía Naviera Mundaca, trayendo a bordo a 45 tripulantes del buque italiano Caprera, de 3.232 toneladas, el cual había salido de Baltimore con rumbo a Génova. El capitán dice que el día 13, hallándose en la costa de Marruecos para seguir el viaje a Gibraltar con cargamento de explosivos, se incendió el Caprera. Hizo el capitán un relato interesante, que publica la Prensa, mostrándose agradecido a los tripulantes del Ernesto por lo que hicieron por el vapor italiano. El Caprera se hundió en medio de un gran incendio. Murieron un oficial de la Marina italiana, el teniente real Siro Vich, el marino Ricardo Villa y el cocinero Virginio Caroni. Los heridos graves son: en una pierna el primer oficial Luigi Mameno; el marinero Marcelo Boasso, muy grave; el barbero Giuseppe, herido en un brazo, y Silvio Strisino, en la pierna derecha. Numeroso público y las autoridades presenciaron el desembarco.

Los tripulantes felicitados.—Las Palmas, 16.—El capitán del vapor italiano armado Caprera, después que lo recogió, como a los demás tripulantes, el vapor español Ernesto, fué visitado por un oficial de un buque enemigo, quien le felicitó, así como a los tripulantes del Caprera, por su bravura y defensa. Las autoridades de ésta han visitado a los heridos, atendiéndoles. Se hallan asistidos en el hospital inglés. El capitán del vapor perdido dice que el cargamento del Caprera valía mucho.

Detención de un espía.—Nueva York, 16.—Ha sido detenido hoy un individuo llamado Dunbar, por espionaje. El Gobierno da la mayor importancia a esta detención. (Agencia Radio.)

Sumaria sobreesca.—París, 16.—El juez de instrucción ha dado por terminada la sumaria abierta por la muerte de Almercyda, con el «no ha lugar», a consecuencia de la denuncia por homicidio presentada por la viuda y los amigos del difunto.

El caso del presidente Monier.—París, 16. Hoy, a las dos de la tarde, al terminar la audiencia solemne del Tribunal de Casación, todas las Cámaras reunidas se han constituido a puertas cerradas en Consejo superior de la Magistratura para sancionar el caso del primer presidente Monier, por orden del ministro de Justicia. Se ha citado primeramente la ponencia preliminar de M. Bard, presidente del Tribunal Criminal.

Comunicados oficiales.—París, 16.—Comunicado de las once de la noche.—En el frente del Aisne, y después de un violento bombardeo, ejecutor los alemanes varios golpes de mano contra las posiciones francesas al Sur de Courtecon. No consiguieron poner pie mas que en uno de nuestros puntos avanzados, de donde fueron expulsados inmediatamente por los franceses. Igualmente fracasó otra tentativa al Sur de Ailles. La lucha de artillería ha continuado muy violenta durante toda la jornada en la región de las Mesetas. Cañoneo intermitente en el resto del frente.

Alemania.—Nauen, 16.—Comunicado de la noche.—Frente occidental.—Ejército del Príncipe Rupprecht. Los combates de la artillería sostenidos ayer en Flandes igualaron a los de los días anteriores. No tuvieron lugar acciones importantes de infantería. Fueron rechazados destacamentos de exploración ingleses en varios puntos, entre ellos el Artois. Ejército del Kronprinz.—Nuevamente se mostró activa la artillería al Noroeste de Soissons, aumentando en el transcurso del día, y también al Oeste de Craonne. Fueron rechazados nuevos ataques infructuosos de los franceses al Norte del molino de Vauclers. Varios encuentros de patrulla fueron favorables a nuestras tropas. Al Oeste de Suippes capturaron nuestras tropas algunos prisioneros franceses en los raids realizados sobre las posiciones de este sector. Actividad de la artillería en el frente Norte de Verdun, más vivamente que en los últimos días.

Frente oriental.—Las tropas del general von Kathan se apoderaron ayer completamente de la parte principal de la isla de Osel. Las tropas rusas opusieron obstinada resistencia. Las baterías pesadas de costa han sido seriamente dañadas. Las tropas enemigas fueron tan violentamente empujadas hacia el Este, que únicamente se pudieron salvar por el dique que conduce a Moon. En los combates por la cabeza de puente de Orsircan en el borde oriental de la isla de Osel, contribuyeron por la parte del Norte las tropas de desembarco de la marina con su fuego eficaz.

Hasta ahora van capturados más de 2.400 prisioneros, 30 piezas de artillería, 120 ametralladoras y algunos aeroplanos. Nuestras tropas de desembarco, con la eficaz colaboración de los marineros del vicealmirante Schmidt, cumplen admirablemente con su deber después de cuatro días de afortunados combates.

Frente macedónico.—En la llanura del Struma abandonaron los búlgaros algunas localidades a los ingleses. (T. S. H.)

Inglaterra.—Carnarvón, 16.—Comunicado

de la noche.—Nuestras patrullas se han mostrado activas durante el día en el frente de batalla, habiendo capturado algunos prisioneros. La artillería ha actuado con gran intensidad por ambas partes, valiéndose del tiempo despejado. Un pequeño destacamento de tropas del Midland meridional penetró en las trincheras enemigas de las inmediaciones de Roux, durante la noche última, causando bajas en la guarnición. Durante la noche se llevó a cabo otro afortunado raid al Norte de Rons, haciéndose algunos prisioneros. Esta mañana temprano fue rechazado, con pérdidas, por nuestro fuego de fusilería y ametralladoras un fuerte destacamento enemigo que pretendía aproximarse a nuestras trincheras al Sudoeste de Acheville. Durante la mañana del 15 se llevó a cabo una importante labor artillera con el concurso de nuestros aeroplanos. Nuestros aviadores obtuvieron numerosas fotografías, y volando a escasa altura, hicieron fuego sobre la infantería enemiga. En el transcurso del día se arrojaron dos toneladas de bombas sobre un gran depósito de municiones alemán cerca de Courtrai y sobre los acantonamientos y barracas del enemigo en la zona de combate. Durante la noche se arrojó también gran cantidad de bombas sobre diversos blancos, en las zonas de primera línea del enemigo. Durante los combates aéreos se derribaron tres aparatos alemanes, dos fueron obligados a aterrizar sin gobierno, y han faltado tres de los nuestros. (T. S. H.)

Rusia.—Carnarvón, 16.—El día 14 una escuadrilla rusa en servicio de patrulla, compuesta de cuatro torpederos y dos cañoneros, tuvo en Sollund un encuentro con acorazados alemanes e hicieron fuego sobre ella. El torpedero Grom resultó averiado. Doce o más torpederos alemanes del último tipo, protegidos por los acorazados, se forzaron un paso en el Solasund, donde tuvieron que sostener un combate con torpederos rusos. Dos torpederos alemanes fueron hundidos y otros dos averiados, uno de ellos por el cañonero ruso Kharaery, que al intentar salvar al torpedero Grom entró en una zona de fuego intenso. El Grom se fué a pique después de que todos sus cañones habían sido reducidos al silencio; pero casi toda la tripulación se salvó. Ante la llegada de otros buques de guerra rusos se retiraron los torpederos alemanes. Los demás buques de la flota rusa no han sufrido mas que daños ligeros. El comandante de la flota dice que la artillería tuvo buenos blancos y que las tripulaciones de los cañoneros y torpederos han demostrado un admirable espíritu, especialmente la del cañonero Kharaery y las de los torpederos Zabiaka, Podfedite y Constantin, que tuvieron que luchar con fuerzas superiores enemigas. En la isla de Osel el enemigo reforzó la dirección de su ofensiva contra la península de Usworbe, se propone capturar las baterías de Zerol, que cubren la entrada del golfo de Riga. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 16.—Frente ruso y Albania.—No ocurrieron acontecimientos de importancia.

Frente italiano.—En la meseta de Bainsizza y de Santi Spiritu fracasaron ataques italianos. En el monte San Gabriel destruímos con granadas de mano los trabajos del enemigo. (T. S. H.)

Inauguración de curso.—Lisboa, 16.—El ministro de Instrucción pública ha inaugurado los cursos universitarios, pronunciando el doctor Acevedo Neves un notable discurso, en el que se ocupó de los progresos de la ciencia médica en Portugal.

Una Misión al Brasil.—«La Opinión» dice que saldrá para Río Janeiro una Embajada intelectual, que el Gobierno envía para cumplir al Brasil con motivo del aniversario de aquella República. Esta Comisión estará presidida por el ministro de Justicia, Alejandro Braga, y le acompañarán Marcelino Mesquita y Juan de Barros. El viaje lo harán en un transatlántico español.

Las relaciones con España.—La censura ha autorizado hoy a los periódicos que publican la información del viaje del Presidente de la República a Francia. En los centros políticos se comentan favorablemente las pruebas de consideración dadas al Presidente por Don Alfonso XIII y por el Gobierno español, y las consideran como demostración de las excelentes relaciones hispanoportuguesas. (Agencia Radio.)

El «pequeno derecho».

Para conocimiento de todos los interesados, se nos ruega ahora la publicación de la siguiente carta:

«Señor presidente de la Sociedad de Autores Españoles. Muy distinguido señor nuestro: La Comisión que el lunes 17 del corriente hizo a usted entrega de las conclusiones acordada por la Asamblea de autores de «pequeno derecho», verificada el día anterior, se ha reunido en el día de la fecha para tratar de la situación creada por la demora en constituir la junta general extraordinaria de esa Sociedad de Autores, suspendida en 7 de julio último, después de acordar por unanimidad que habría de continuarse en la última decena del actual septiembre.

A este acuerdo se refería la tercera conclusión de nuestra Asamblea.

No debe ocultarse a usted y a toda esa Junta directiva el mal efecto que estas demoras en abordar un problema que ha de tener forzosamente pronta solución, produce entre aquellas personas que se consideran perjudicadas con la actual organización y desatendidas sistemáticamente.

No hay razón alguna que justifique este incumplimiento de un acuerdo unánime.

De ello protestaremos públicamente, y a la vez manifestaremos que si llegado el día 10 de octubre próximo (tenido en cuenta que no ha de hacerse convocatoria, sino simple aviso publicado en la Prensa) no se hubiere celebrado la continuación de la citada junta general extraordinaria de 7 de julio, nos veríamos obligados a seguir el derrotero que nos dicte

NOTICIAS DE MADRUGADA

DE LA GUERRA EUROPEA

LA GUERRA AEREA

Bombardeo de la costa belga ocupada.—Carnarvón, 16.—El Almirantazgo comunica que el día 15 llevaron a cabo los aviadores navales numerosos servicios de patrulla, durante los cuales tuvieron encuentros con formaciones de aeroplanos enemigos. Fueron derribados dos aparatos alemanes, y falta uno de los nuestros. Fueron bombardeados los muelles de Brujas y arrojadas grandes cantidades de explosivos sobre los aeródromos de Varsenac y Houtrave. Se obtuvieron muy buenos resultados, y todos nuestros aparatos regresaron indemnes. (T. S. H.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Un vapor italiano hundido.—Las Palmas, 16.—Al anochecer fondeó en este puerto el vapor «español Ernesto», de la Compañía Naviera Mundaca, trayendo a bordo a 45 tripulantes del buque italiano Caprera, de 3.232 toneladas, el cual había salido de Baltimore con rumbo a Génova. El capitán dice que el día 13, hallándose en la costa de Marruecos para seguir el viaje a Gibraltar con cargamento de explosivos, se incendió el Caprera. Hizo el capitán un relato interesante, que publica la Prensa, mostrándose agradecido a los tripulantes del Ernesto por lo que hicieron por el vapor italiano. El Caprera se hundió en medio de un gran incendio. Murieron un oficial de la Marina italiana, el teniente real Siro Vich, el marino Ricardo Villa y el cocinero Virginio Caroni. Los heridos graves son: en una pierna el primer oficial Luigi Mameno; el marinero Marcelo Boasso, muy grave; el barbero Giuseppe, herido en un brazo, y Silvio Strisino, en la pierna derecha. Numeroso público y las autoridades presenciaron el desembarco.

Los tripulantes felicitados.—Las Palmas, 16.—El capitán del vapor italiano armado Caprera, después que lo

Visitad la Sección de Artículos para los roperos y obras benéficas

de los GRANDES ALMACENES de la PUERTA DEL SOL Gran saúdo de prendas sueltas desde 0,35 una. LOTES especiales con seda prendas para hombre, por 12,45. con seis prendas para señora, por 7,80. LOTES para niños de seda á doce años, por 8,40. Envolturas para recién nacido, con siete prendas, por 4,10.

15, Puerta del Sol, 15 Facultad de Derecho y curso preparatorio de las de Medicina, Farmacia, Ciencias y Filosofía y Letras. Preparación especial para todas las asignaturas que comprenden, con clases especiales para señoras. Magnífico internado. Reglamentos y detalles al señor Secretario de la Academia de Calderón de la Barca, Abada, 11, principal y bajo, Madrid.

DROGUERIA - PERFUMERIA ESMALTES DE COLORES Pinturas, Barnices, Brochas, Artículos para doradores. Grandes surtidos. Precios económicos. Antiguo casa de EDUARDO DIAZ HERRERA Hortaleza, 17. Teléfono 1.033. (Antes Descarga), 8.

VAPORES DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMP. DE CADIZ SERVICIO QUINCENAL FIJO A Canarias, Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. SERVICIO MENSUAL AL Brasil, Uruguay y Argentina. Los vapores de esta Sociedad están dotados de telegrafía sin hilos, de todos los adelantos y comodidades para la navegación. INFORMARAN SUS ARMADORES: PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPANIA, CADIZ

CATARROS antiguos y recientes. TOSES, BRONQUITIS CURADOS RADICALMENTE por la Solución Pautaugerger que procura PULMONES ROBUSTOS y preservación de la TUBERCULOSIS. L. PAUTAUGERGER, COGNAC-LEZ-TOURNAI.

A PLAZOS Y SIN AUMENTO DE PRECIOS. Vende sus discos y aparatos la AGENCIA ODEON 1, PRECIADOS, 1. Pidense catálogos y condiciones. MATERIAL FERROVIARIO. Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores. Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA.

GRAN PEÑA Se saca á concurso la contrata de los servicios de comedor y cocina de este Circulo, con arreglo á las bases que podrán verse en las oficinas de Secretaría, desde las seis á las ocho y a la tarde de los días no feriados. Las proposiciones se admitirán hasta las seis de la tarde del día 31 del actual. Madrid, 6 de octubre de 1917.

JOAQUIN SAINZ participa á su distinguida clientela y público en general haber trasladado la sastrería de Corredera Baja á Preciados, 9.

ASMA Curación segura y radical con los CIGARRILLOS ESPIC. Tod. Farm. 2, f. cajita, Mayor: 20, rue St. Louis, París. Escribir la firma á ESPIC sobre cada Cigarrillo.

SEÑORAS LE FLUJO BLANCO y las enfermedades de la MATRIZ. Se curan con las IRRIGACIONES DEL DOCTOR VALLEY.

ANISOSA Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja: 0,50 pias. DEPOSITO DR. BENEDICTO. San Bernardo, 41, Madrid. Venta: Principales farmacias de España.

Géneros para la confección del corsé. La casa mejor surtida y económica.—Alfonso de Codes.—Conde de Romanones, número 2.

LEGITIMOS NEUMATICOS INGLESES DUNLOP Agencia exclusiva de España y Portugal para los productos de THE DUNLOP RUBBER CO. LTD., Birmingham (Inglaterra.) SOCIEDAD ESPAÑOLA DUNLOP (S. A.) CLAUDIO COELLO, NUM. 106, MADRID. Teléfonos: Salamanca, 1.273 y 1.238.—Telefonemas y telegramas: DUNLOP

¡ La Higiene en la Familia !



No hay casa, por modesta que sea, en la que no se pueda preparar instantáneamente la mejor agua de mesa, la mejor agua de regimen, y la mas eficaz de las aguas minerales en estado naciente. Todos los artríticos saben que los LITHINÉS del D<sup>r</sup> GUSTIN contienen los principios activos de los manantiales más reputados: constituyen la cura más rápida á seguir, en toda edad, para impedir el desgaste general del organismo y curar los enfermos de las afecciones de los Riñones - Hígado - Vejiga - Articulaciones. Basta disolver en un litro de agua un paquete de Lithinés del D<sup>r</sup> Gustin, para obtener un agua mineral deliciosa al paladar, lo mismo para que mezclada á toda clase de bebidas á las cuales se mezcla fácilmente y principalmente al vino: al cual da un gusto muy agradable. Con una caja de 12 paquetes pueden obtenerse 12 litros de agua mineral. — Precio: 1,20 pta. (8)

Depositarío único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA y en todas las buenas farmacias y almacenes.

EL DOLOR DE MUELAS Por muy fuerte que sea, desaparece en el acto con las legítimas GOTAS CALMANTES de Sánchez Ocaña. Frasco en Madrid, una peseta en su farmacia: Atocha, número 35. Depositarios para toda España: Señores Martín y Durán y P. Martín y Compañía.

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, gótones y toda clase de alhajas, es Pinza de Santa Cruz, 7. PLATERIA CAMAS La Casa que más vende en Madrid, única q. garantiza su dorado inalterable, es la acredit. FABRICA DORADAS Cabeza, 34.

MANGUITOS Capas y Corbatas de piel para señoras, la Casa que más barato vende, LA MAGDALENA CALLE MAYOR, 28. LINOLEUM Esteras. Saldo 3.000 piezas más barato que en fábrica.—Acuchillado y enc.º pisos. T.º 5.020. Salinas, 5. Carranza, 5.

ANEMIA, DEBILIDAD, Verdadero HIERRO QUEVENNE. El mas activo y económico, el unico inalterable.—Escribir al Veradero, 14, R. Beaun-Arts, París.

SERVICIO URGENTE La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid tiene establecido en las estaciones de Atocha, Norte y Delicias, un servicio urgente de transportes para todas las expediciones facturadas á domicilio, al solo fin de que los consignatarios reciban sus mercancías inmediatamente á la llegada de los trenes, por la mañana ó por la tarde, según el horario establecido. Precisa que los remitentes facturen á "Entregar á domicilio" las mercancías que expidan. Oficinas centrales..... 808 Oficinas auxiliares: Estación Atocha..... 806 Idem Norte..... 801

JARABE DE GIBERT y Grajeas AFECIONES SIFILITICAS VICIOS de la SANGRE Prescritos por los primeros Médicos Preparados por BOOTHINY-DUHAMEL, Farmacéutico DESCONFIADO DE LAS IMITACIONES. Avenue de la Nation-Lafitte, París.

Pantallitas para piano Muchos y muy bonitos modelos, desde 75 céntimos. CASA THOMAS 3, Sevilla, 3.

Ocupación en Casa 4 horas 5 pias. Confeccionando facilísima labor diurna-nocturna (desde cualquier localidad) propia para señoras y caballeros. Lucrativo y maravilloso invento. Pedir muestras ó instrucciones gratis: Apartado n.º 733, Madrid.

DULCES pastas y caramelos, 2,50 kilo. Bombones, 5. F.º, Bolsa, 10. Lotería núm. 33. Administrador: Antonio Fagoaga, remite décimos á provincias y extranjero, incluso Navidad. PUEBLA, 14.

BODAS ÚNICOS MODELOS ARTÍSTICOS EN CAMAS DORADAS Fabricación especial. Pintillos.—Espoz y Mina, 5. MAQUINAS DE CERAMICA Se desean comprar en buen uso. Dirijirse: Tejera, Matico, Begonia, Bilbao.

ANILINAS INDANTRENOS BADISCHE, compramos á buen precio. Paseo San Juan, 20, pral. Barcelona.

La Prensa Agencia de Anuncios — DE — RAFAEL BARRIOS Carmen, 18, primero. MADRID

AGENTES Casa importadora norteamericana, con sucursales en Barcelona y Madrid, busca Agentes activos para colocar sus artículos á comisión.—Dirigid ofertas indicando artículos trabajados, referencias, etc. á L. G. Zubirano, núm. 3. Anuncios Barcelona.

BOAS DE PLUMA y capas de Marabú para señoras.—La Casa que más barato vende de Madrid es LA MAGDALENA, 28, calle Mayor 28.

¡Señoras! Grandes novedades en Lanera, Sedería, Terciopelos y Panas inglesas. ¡Comparad precios! Príncipe, 4, entresuelo. SALDOS

LEGITIMO KEFIR DEL CAUCASO Preparado, según fórmula del eminente Dr. Koloerski, con verdadero fermento recibido directamente del Cáucaso. Recomendado por los mejores médicos del mundo, por sus resultados maravillosos. Alimento vigoroso. Antifélico. Certificados médicos á disposición de los clientes. ESTOMAGO, INTESTINOS, HIGADO, ARTERIOESCLEROSIS, RAQUITISMO, NEURASTENIA, DESNUTRICION ESPECIALIZACIONES: TRASTORNOS GASTRICOS E INTESTINALES. Las propiedades del KEFIR SE RESUMEN EN SALUD, BELLEZA, JUVENTUD Y LARGA VIDA LA INDIA-MONTERA, 12-TELEFONO NUM. 4.460 DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES BOTELLA. 0,75 CENTIMOS

5 CENTIMOS por PALABRA PUBLICIDAD ECONOMICA HASTA 30 PALABRAS Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España». Arenal, núm. 1. Dinero con reserva á sueldo del Estado, Congreso, Diputación, Ayuntamiento, jubilados y pensionistas. Costanilla Angeles, 5, segundo; diez á doce y seis á ocho. Para viajar en Vizcaya y Guipúzcoa solicitan comisiones y representaciones Larrondo y Laucricia. Amistad, 4, Bilbao. SUBASTAS En la Notaría de D. José Crisótopo, Carrera de San Jerónimo, núm. 34 duplicado, de esta corte, tendrá lugar el día 23 de los corrientes, á las once de la mañana, la venta en pública y extrajudicial subasta de una casa en esta capital, calle del Angel, números 8 y 11. Título y pliego de condiciones de manifiesto en dicha Notaría. TRASPASOS Se traspasa establecimiento de vidriero y hojalatero en buenas condiciones. Se vende prensa, cuchilla «Qui», máquina para hacer bajadas y máquina para hacer molduras. Huertas, 54, primero izquierda, Millán. CONSULTAS Partos, matriz, esterilidad, embarazo. Jardines, 35.—Doctor M. Dentista. Extracciones sin dolor y toda clase de trabajos modernos, fijos y sin paladar. Precios económicos. Avenida Conde Penalver, 1 (Red San Luis). ACADEMIAS Licenciado Derecho de lecciones. Precios módicos.—Madera, 8, tercero derecha. ALMONEDAS Almoneda particular. Lujo ó salón, comedor robe, sillería robe, armarios luna, roperos, alfombras, colchones, piano, urge. Calle Colón, 14. Almoneda particular urgente, todo un piso amueblado. Hortaleza, 132. Y VENTAS COMPRAS Compra mobiliario, cajas caudales, alfombras, etcétera. Cervantes, 32, principal. ALQUILERES Señora cede gabinete y alcohol exterior á caballero, con ó sin. Calle Marqués Santa Ana, 1, primero izquierda. Alquila cuartos, 15 á 50 pesetas. Próximo tranvía. General Orás, 31. Cuartos espaciosos: primero, 100 pesetas, y bajo, 60. Guillermo Rolland, 8. Ocasión: Por 240 duros vendido magnífica registradora Nacional, costó tres veces más. Bailén, 49, bajo derecha. Esteras, linoleum, hules mesa, precios increíbles á pesar guerra.—Serra, teléfono 4.935. Fuentes, 5. Gabanes, pellizas, trajes, mantas, manteos, paraguas, gran surtido. Calatrava, 9. Impermeables y gabardinas, Agrandado surtido. San Bernardo, 1. Cocheros, obreros: Impermeables desde 14 pesetas. Calatrava, 9. Ocasión. Vendo acordeón seminuevo. Tahona Descalzas, 4, portería. Cuerda poco usada vendiendo 20 pesetas kilo. Ros, libro-ro, Jacometrezo, 80. Gramófonos y discos, ocasión. Colón, 15. Impermeables cochera, desde 13 pesetas. Colón, 15. Máquinas de escribir de todas marcas. Garantía verdad, alquiler, ventas contado, plazos, reparaciones, limpieza general con baño benzina, pesetas 3. Cintas, accesorios. La más económica é importante. Casas: Barcelona, Valencia.—Hortaleza, 17, Madrid. Casa Bar-Lok. Y Ventas Semarga. Cura la gripe y toda clase de enfriamientos en 24 horas. Depósitos, farmacias. OFERTAS Y DEMANDAS Pelotera francesa.—Confeción, arreglos desde 2 pesetas. Santa Agueda, 8, tercero.

ESPECIFICOS Antes de comprar específico ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia. Hay aspirina Bayer, á 1,95 tubo, legítima. Ojos enfermos. Fricción-dese sienes, mundial «Oide», reforzará nervio óptico, evitando usar lentes, incluso septuagenarios. No más visitas débiles, migraos, presbítas. Libro gratis.—Apartado 402, Madrid. Antrigral Semarga. Cura la gripe y toda clase de enfriamientos en 24 horas. Depósitos, farmacias. OFERTAS Y DEMANDAS Pelotera francesa.—Confeción, arreglos desde 2 pesetas. Santa Agueda, 8, tercero.